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Наша жизнь постепенно начинает напоминать мир, спро-

гнозированный создателями фантастических книг и филь-

мов. Повседневность трансформируется каждый день бла-

годаря изобретениям и появлению новых технологических 

решений. Актуальные тренды в индустриях питания и спор-

та, образования и медицины, а также внедрение инноваций 

во все сферы нашей жизни не раз становились главными те-

мами «Финансиста». В новом выпуске мы решили объеди-

нить перечисленные сюжеты вокруг создателя и одновре-

менно потребителя прорывных технологий — человека.

В фокус внимания мы поместили несколько наиболее важ-

ных с точки зрения развития нашей цивилизации аспек-

тов. Каждому из них посвящен отдельный раздел нового вы-

пуска. Номер открывается обзором прорывных техноло-

гий в различных сферах экономики и инвестиций, которые 

стимулируют инновационные процессы. Оттолкнувшись от 

этой темы, мы рассказываем о строящихся городах будуще-

го, о развитии новых форматов учебы и работы, о револю-

ции в транспортной отрасли.

Продолжением истории о новых возможностях человека 

стали материалы о феноменальных успехах современной 

биофармы, буме вокруг чудо-лекарств и о том, как микро-

электроника приходит на помощь медицине. Но техноло-

гии обещают еще больше: наши собеседники поделились 

своими мыслями о том, смогут ли люди в массе своей ак-

тивно и полноценно жить больше 100 лет и появится ли та-

блетка от старости.

Изучив вместе с нами перспективы инвестирования в бума-

ги спонсоров Олимпийских игр в годы их проведения, роз-

ничный инвестор может сделать интересные для себя выво-

ды. Также в номере вы можете познакомиться с целым пе-

речнем связанных со спортом стартапов.

В летнем выпуске журнала не обойтись без темы туризма 

и путешествий. Эта сфера тоже быстро меняется: мы рас-

сказали о том, какие новшества вносят передовые техно-

логии в туриндустрию и как ИИ поможет путешественни-

кам ближайшего будущего заглянуть в самые неизведанные 

уголки нашей планеты.

Многообразие тем нашего журнала иллюстрирует широкий 

спектр направлений, в которых развивается современное 

человечество, и открывающиеся каждому из нас уже сей-

час возможности.

Олимпийский чемпион, велогонщик Александр Винокуров 

поделился своими ожиданиями от новых технологий. Гла-

ва сервиса онлайн-образования SF Education Александр 

Вальцев рассказал, как развивается рынок удаленной уче-

бы и как его возможности дополняют традиционный про-

цесс получения знаний. Основательница сервиса по обме-

ну жильем LinkedLivin Наталья Плотникова поделилась сво-

им видением того, что такое шеринговая экономика и дала 

несколько советов по запуску бизнеса в США. Мы пригла-

сили сооснователя Фонда сохранения мозга Джона Смар-

та, чтобы узнать о шансах на восстановление воспомина-

ний ушедших от нас людей. Глава платформы для занятий 

йогой Gaia Джеймс Кохуун привел примеры того, как обще-

ство постепенно движется в сторону осознанности и за-

боты о себе и планете. Гость номера — биохакер Станислав 

Скакун, уверенный, что для улучшения качества жизни и ее 

продолжительности многое можно сделать уже сейчас.

Приятного чтения! 
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Человек 
высокотехнологичный

В 
мире финансов, где каждый инвестор стремится 

разгадать «код успеха», особое внимание прико-

вано к прорывным технологиям — их еще называют 

Deep Technology или Hard Technology.

В 2024 году стратегические инвесторы активно следят за 

проектами в сфере искусственного интеллекта.

Но не только. Инвестиции привлекаются в квантовые тех-

нологии, возобновляемые источники энергии, перера-

ботку и ресайклинг, умные сети, хранение и консервацию 

энергии, роботизацию, а также биотехнологии и фарма-

цевтику (клеточная и генная терапия, персонализирован-

ная медицина и анализ больших данных).

И денег эти проекты получают заметно больше, чем еще 

год назад. По данным Crunchbase, выборка из 10 тыс. са-

мых многообещающих стартапов в сфере искусственного 

интеллекта и упомянутых выше направлений в 2023-м при-

влекла более $54,1 млрд против $21,7 млрд в 2022-м, что 

эквивалентно росту на 149%.

Более того, венчурные инвесторы сейчас гораздо более 

щедры, чем были в период предыдущей волны инноваций, 

в 2000-х. Впрочем, возможно, современные разработки 

сами по себе требуют куда больших сумм. Например, объ-

ем финансирования в посевном раунде* у Facebook (META) 

и Tesla (TSLA) в 2004 году составлял $500 тыс. и $7,5 млн 

соответственно. Для сравнения: в 2024 году размер капи-

тала, привлеченного на таких стадиях, может превышать 

$100 млн. В качестве примера приведем компанию Inflec-

tion AI, разработавшую обучающийся чат-бот Pi. В 2023 го-

ду Inflection AI была профинансирована на $225 млн.

Вот еще несколько deep-tech-стартапов, которые недав-

но привлекли инвестиции. Нидерландский проект из сфе-

ры квантовых вычислений QuantWare разрабатывает обо-

рудование для решения сверхсложных задач,  требующих 

повышенных мощностей. Компания в этом году получи-

ла $6 млн от таких инвесторов, как государственный фонд 

поддержки прорывных инноваций European Innovation 

Council, а также от частных фондов QDNL Participations 

и FORWARD.ONE.

Другой нашумевший стартап из сферы ИИ под названи-

ем GPTZero привлек $3,5 млн в посевном раунде в 2023 го-

ду. Он создан студентом Принстонского университета для 

распознавания синтетически сгенерированных текстов: 

инструмент GPTZero может обнаружить контент, создан-

ный языковыми моделями.

Следующие стадии инноваций
В числе более зрелых компаний, уже имеющих свой про-

дукт и занимающих определенную долю рынка, интересны 

CMR Surgical и Universal Hydrogen, которые в очередном 

инвестраунде получили $164 млн и $82 млн соответствен-

но. Британская CMR Surgical готовится осуществить про-

рыв в хирургии, разработав роботизированную систему 

для малоинвазивных операций. Среди инвесторов проекта 

SoftBank Vision Fund, Cambridge Innovation Capital и китай-

ский ИТ-гигант Tencent. Калифорнийская Universal Hygro-

gen занимается разработкой технологий для использова-

ния водорода в качестве топлива для коммерческих авиа-

перевозок, в этот стартап инвестируют American Airlines, 

Toyota Ventures и Airbus Ventures.

Кроме государственных и эндаумент-фондов**, корпора-

тивных венчурных инвесторов в сферу deep-tech, конечно 

же, вкладывают заметные средства владельцы крупнейших 

компаний — Джефф Безос (Amazon), Илон Маск (Tesla), Рид 

Хоффман (Greylock Partners), Питер Тиль (Founders Fund). 

В частности, Тиль был ранним инвестором Palantir Technol-

ogies, а Безос финансирует через фонд Bezos Expeditions 

такие стартапы, как Perplexity AI и NotCo. Хоф фман участву-

ет в капитале упомянутой выше компании Inflection AI и ве-

рит, что она совершит революцию.

Активность венчурных инвесторов и растущий размер их 

денежных вливаний ясно показывают: крупные технологи-

ческие достижения еще впереди. 

Ставка 
на прорыв
Технологии завтрашнего дня, в которые 

инвесторы вкладываются уже сейчас

Активы Global X Artificial Intelligence & 

Technology ETF (AIQ), крупнейшего 

биржевого фонда, делающего ставку 

на искусственный интеллект и большие 

данные, приближаются к $1,7 млрд

*В посевном раунде инвестиции привлекаются для создания рыночной версии продукта **Фонды университетов

Михаил Степанян,
стратег по фондовым рынкам 

Freedom Finance Global
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Н
а Земле насчитывается 4 млн населенных  пунктов, 

в том числе 30 тыс. городов. В них, по данным 

ООН, проживают около 4 млрд  человек, или 60% 

населения Земли, а через 20 лет будет жить уже 70%.

Знак качества для мегаполиса
В рамках программы достижения целей устойчивого раз-

вития Европейская экономическая комиссия ООН предло-

жила ввести термин «умный устойчивый город» (Smart Sus-

tainable City, SSC). Это инновационное поселение, исполь-

зующее искусственный интеллект (ИИ) и другие средства 

для улучшения качества жизни людей и повышения эффек-

тивности управления. SSC также обеспечивает для нынеш-

него и будущих поколений решение социальных и экологи-

ческих проблем.

Критерии для причисления города к списку SSC все время 

уточняются. Сейчас требуется достижение определенных 

KPI в шести категориях: окружающая среда, безопасность, 

экономика, здоровье, комфорт, удовлетворенность жите-

лей (субъективный критерий). Однако набрать необходи-

мое количество баллов для итоговой оценки оказалось не-

сложно при помощи простых решений, например установ-

ки Wi-Fi в парках. В связи с этим статус SSC на сегодня име-

ют около 150 агломераций.

Старые города включились в гонку
Мегаполисы стремятся соответствовать новым требовани-

ям. Для этого они:

 ` Проводят реновацию. Строительство в таких районах, 

как лондонский Сити или парижский Дефанс, повышает 

привлекательность для бизнеса и среднего класса. В Па-

риже в текущем десятилетии планируется расширить 

жилой фонд на 250–400 тыс. новых квартир.

 ` Развивают транспорт. Реализация проекта Le Grand 

Paris Express создаст 115 тыс. рабочих мест и увеличит 

ВВП Франции на €100 млн.

 ` Улучшают экологическую обстановку. К 2050-му за 

счет электромобилей выбросы CO
2
 упадут на 27%.

Модернизация дает определенные результаты. За право на-

зываться городами будущего борются Лондон, Париж, То-

кио, Амстердам, Берлин, Сеул — всего около 30 мегаполи-

сов, лишь два из которых строятся с нуля.

Но конкурировать с новыми старым городам нелегко: про-

водить реновацию и прокладывать транспортные ком-

муникации в уже застроенных районах сложно и дорого. 

Можно получить рейтинг SSC, но доверие жителей толь-

ко этим не завоевать. И, чем больше будет открываться 

возможностей для релокации населения и бизнеса в но-

вые мегаполисы, тем сильнее будут сдавать свои пози-

ции старые. Безусловно, Париж останется центром притя-

жения за счет своего исторического наследия, но вот ста-

тистика показывает, что за 10 лет его население (без уче-

та пригородов) сократилось на 5%, до 2,1 млн, и тенден-

ция устойчива.

Возвести новый мегаполис проще, заодно можно оставить 

за бортом нерешенные, отягощающие развитие проблемы 

старых городов, такие как месторасположение, загрязнен-

ность, высокая преступность. Именно на этом основан вы-

бор стратегии развития ряда стран.

Какой ты, город будущего?
Информационные материалы о современной урбанистике 

сопровождаются картинками с красивыми небоскребами, 

но дело не только в модной футуристической архитекту-

ре. Мегаполис будущего — это прежде всего умный город, 

то есть спроектированный и управляемый с использовани-

ем последних достижений градостроительных технологий.

Основные признаки города будущего:

 ` Энергоэффективность. Не менее 70–80% энер-

гии должно обеспечиваться за счет возобновляе-

мых источников.

 ` Технологии Smart City. Активное использование искус-

ственного интеллекта.

 ` Регулирование климата и экологической обстановки. 

Да, современные технологии позволяют менять и это. 

В ОАЭ, где температура летом достигает 50 °С, идет 

эксперимент по созданию более подходящих условий 

для сельского хозяйства и проживания. В год соверша-

ется более 300 миссий по засеву облаков, что позво-

ляет увеличить частоту осадков на 15–30%. Население 

 Дубая за пять лет выросло примерно на 40%, в том чис-

ле вследствие того, что климат стал более комфортным.

 ` Высокий уровень жизни. Наверное, это основная при-

чина, побуждающая бизнес и население релоцировать-

ся в такие мегаполисы.

Другими словами, для создания города будущего надо 

«всего лишь» повышать комфорт для жителей и улучшать 

условия для ведения бизнеса.

Пока подобные агломерации напоминают увеличенные 

в масштабе поселки миллионеров и миллиардеров. Увы, 

жилье в новых мегаполисах в ближайшее десятилетие бу-

дет доступно лишь богатым и тем специалистам, кто занят 

строительством города или работает в нем. Свободный 

поиск жилья и работы будет ограничен.

И такая концепция, кстати, тоже не прихоть застройщиков, 

а ответ на современный тренд. По данным Henley & Part-

ners, в мире наблюдается ускоренный рост числа миллио-

неров. Они более требовательны к качеству жизни. Хо-

тя такие города, как Нью-Йорк, все еще являются центра-

ми притяжения людей с высоким уровнем дохода, растет 

спрос на жилье в новых агломерациях — как для жизни, так 

и с инвестиционными целями.

Стройка будущего
 Tower C, Китай  Tower C — проект вертикального горо-

да. На территории 440 тыс. кв. м будет построен комплекс, 

основу которого составят две башни высотой 394 м. Го-

род станет местом проживания (подразумеваются и жи-

лые, и офисные помещения) 300 тыс. человек. Пока самый 

большой дом, рассчитанный на 30 тыс. жильцов (правда, 

подтверждения этих данных мы не нашли, есть информа-

ция, что количество жителей все же в  1,5–3 раза меньше), 

тоже находится в Китае (Ханчжоу). Точный бюджет проекта 

неизвестен, как и то, перейдет ли он из стадии визуализа-

ции, или рендера, на этап строительства. По первоначаль-

ному замыслу, работы должны завершиться в 2027 году, но 

начались они только в мае прошлого года. Пока, судя по 

информации с форума skyscrapercity, проект все еще нахо-

дится в начальной стадии, а масштаб стройки не похож на 

заявленный в презентации.

 Масдар-сити, ОАЭ  Пока строительство NEOM в началь-

ной фазе, в соседних Объединенных Арабских Эмиратах 

уже есть населенный пункт с концепцией «Добро пожа-

ловать в город будущего!». Расположенный неподалеку от 

столицы Абу-Даби Масдар-сити является технологическим 

центром. Здесь открыты представительства и бюро разра-

ботки продуктов таких гигантов, как Siemens и Honeywell. 

Бюджет города составляет $22 млрд. В настоящее время 

в Масдар-сити живут и работают около 15 тыс. человек. По 

сути, это полигон для отработки решений в области эко-

номики и градостроительства. Кстати, Дубай часто называ-

ют одним из наиболее прогрессивных, умных и устойчивых 

городов за счет высоких KPI по качеству воздуха, уровню 

жизни и развития экономики.

 Xiongan, Китай  Есть и более традиционные проекты. 

Сюнань (Xiongan) позиционируется как умный устойчивый 

город. Расположенный в 100 км южнее Пекина, он должен 

разгрузить соответствующую агломерацию и взять на се-

бя некоторые функции столицы. Упор делается на зеле-

ную энергетику и экологию. К 2033 году новый город дол-

жен полностью перейти на беспилотный транспорт и сни-

зить выбросы до нуля. Бюджет строительства составил 

800 млрд юаней ($110 млрд). И власти планируют потра-

тить еще вчетверо больше, чтобы увеличить население 

с 1 млн до 5 млн человек. Вообще для Китая строительство 

новых городов более актуально, чем модернизация старых, 

поскольку в крупных промышленных центрах существует 

проблема загрязнения воздуха.

В интернете упоминается еще около 10 крупных проектов 

городов будущего. Однако почти все они пока находятся 

на стадии идеи, концепции. Вот пара примеров.

 Телоса, США  Анонсирован в 2021 году. Точное место по-

ка не выбрано, предположительно, это могут быть деше-

вые неосвоенные пустынные земли в центральной или за-

падной части страны. Заявленная численность населения — 

5 млн через 40 лет. То есть ожидается, что город станет 

вторым по количеству жителей после Нью-Йорка, что вы-

зывает обоснованные сомнения: основная часть населе-

ния Штатов проживает в прибрежных зонах. Про бюджет 

на сайте проекта ничего не говорится, некоторые экспер-

ты оценивают его в $400 млрд. Но, учитывая оторванность 

от основных логистических центров и цель внедрить боль-

шое количество инноваций, маловероятно, что стоимость 

будет ниже $100 тыс. на одного жителя.

 Smart Forest City Cancun, Мексика  Проект зеленого го-

рода на восточном побережье. В отличие от амбициозных 

мегастроек в странах АТР и Ближнего Востока, Лесной Го-

родок довольно скромен и рассчитан всего на 130 тыс. жи-

телей. Проект впервые представлен в 2018 году, но до сих 

пор не имеет даже собственного сайта. Ежегодно обнов-

ляются только рендеры.

Деньги и бизнес: что нужно для строительства 
города завтрашнего дня
Бюджет мегаполиса будущего, исходя из аналогичных про-

ектов, составляет не менее $100 тыс. на жителя. Чтобы 

привлечь инвесторов, создаются зоны с режимом наиболь-

шего благоприятствования предпринимательской деятель-

ности, открываются программы для трудовых мигрантов 

и инвесторов в недвижимость. Метод создания свободных 

экономических зон уже хорошо опробован на старых го-

родах и территориях, которым требуется развитие или об-

новление, порой он дает хорошие результаты. Так, Dubai 

Multi Commodities Centre за прошлый год увеличил коли-

чество резидентов на 15%, до 23 тыс. ВВП Эмиратов за год 

вырос почти на 8% (против 2,6% в среднем по всем стра-

нам мира). 

Новые, умные 
и зеленые
Как устроены города будущего 

и кто в них живет

Город будущего NEOM* в Саудовской 

Аравии будет производить до 100% 

энергии из зеленых источников

*Подробнее про NEOM читайте на стр. 6

Георгий Ващенко,
заместитель директора 

аналитического департамента 
Freedom Finance Global
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В
самом сердце Саудовской Аравии строится фу-

туристичный город NEOM. Старт этому проек-

ту в 2017 году дал принц королевства Мухаммед 

бин Салман.

К стройке уже несколько лет приковано внимание  всего 

мира: занимающий территорию 26,5 тыс. кв. км вдоль по-

бережья Красного моря, NEOM представляет собой не 

только смелый эксперимент, воплощение видения будуще-

го, но и уникальную попытку диверсифицировать эконо-

мику и изменить социальный ландшафт королевства. NE-

OM — часть программы Saudi Vision 2030, нацеленной на 

стимулирование инноваций, устойчивого развития и эко-

номического роста, а также на снижение зависимости 

страны от нефтяных доходов. Наверное, это самый извест-

ный на сегодняшний момент город будущего.

Создатели нового мегаполиса обещают минимизировать 

вредное воздействие на окружающую среду и ответствен-

но управлять ресурсами. В частности, будут реализова-

ны такие инициативы, как ENOWA*, базирующиеся на воз-

обновляемых источниках энергии и безотходном опрес-

нении воды. Также $8 млрд направлено на разработку про-

екта по строительству солнечных и ветряных электростан-

ций, энергия которых будет использоваться для производ-

ства зеленого водорода.

Есть у NEOM и важное внешнеэкономическое значение. 

Стратегическое расположение на побережье Красного мо-

ря делает его еще одним центром торговли и инвестиций, 

что укрепит связи между Ближним Востоком, Африкой, АТР 

и другими регионами. Далеко идущие планы и инноваци-

онный подход создателей NEOM способны изменить гео-

политический ландшафт и по-новому определить глобаль-

ную роль Саудовской Аравии.

Пять основных частей NEOM
 Trojena  — горнолыжный курорт в горах Сарава, которому 

предстоит принять зимние Азиатские игры 2029 года.

 Sindalah  — остров для пляжного отдыха, расположен-

ный напротив популярного курорта Шарм-эш-Шейх в за-

ливе Акаба.

 Oxagon  задуман как плавучий портовый город, его зада-

ча — стать гаванью для судов, направляющихся в Суэцкий 

канал. Порт нового поколения будет встроен в комплекс-

ную цепочку поставок, свяжет NEOM с глобальными рын-

ками и впишет его в мировую экономику, ведь промыш-

ленность не менее важна для города будущего, чем туризм. 

Oxagon использует передовые технологии опреснения во-

ды и производства водорода.

 Gulf of Aqaba  — это сочетание множества различных ту-

ристических проектов, в числе которых Epicon — прибреж-

ный кластер, включающий в себя роскошные резиденции, 

пляжные виллы и курорты с двумя впечатляющими баш-

нями высотой 225 и 275 м. Еще одной точкой притяжения 

станет Utamo. Это пространство для организации собы-

тий в сфере культуры и искусства, место встреч и взаимо-

действий творческих людей со всего мира. Или  Leyja, где 

три бутик-отеля будут органично вписаны в окружаю-

щую среду.

«Гвоздем программы» должен был стать дом, в самом деле 

издали напоминающий гвоздь из-за формы и стеклянного 

фасада металлического оттенка. Это  The Line  (Линия).

Согласно первоначальному замыслу, длина здания долж-

на была составить 170 км, чтобы соединить горы и доли-

ны северо-запада Саудовской Аравии с побережьем Крас-

ного моря. Проект впечатлял: в планах говорилось, что 

Доходы Саудовской Аравии
от туризма, $

прогноз

2018

11
2019

18
2020

3
2021

2,8

2022

27
2023

35

2024

50

2025

70

млрд млрд
млрд млрд

млрд млрд
млрд

млрд

все нужные для жизни объекты разместят в пятиминутной 

пешей доступности, а с одного конца города до друго-

го можно будет доехать всего за 20 минут по скоростной 

железной дороге. Внутреннее пространство между дву-

мя параллельными стенообразными конструкциями с зер-

кальными фасадами вместит парки, школы, жилые дома 

и офисные помещения. В The Line должны были поселить-

ся 1,5 млн, а в перспективе до 9 млн жителей на террито-

рии площадью 34 кв. км. В этом случае NEOM стал бы горо-

дом с самой высокой плотностью населения в мире. Сей-

час  рекордсмены имеют показатель в диапазоне 25–30 тыс. 

жителей на кв. км. В Саудовской Аравии проживает 34 млн 

человек, из которых около 70% — коренные жители.

И вот в конце апреля появилась новость, что проект The 

Line подвергся серьезной корректировке. Источники со-

общили Bloomberg, что многокилометровый дом на са-

мом деле протянется не на 170 км, а всего на 2,4 км, а ожи-

даемое число жителей NEOM даже к 2030 году составит не 

миллионы, а 300 тыс. человек.

Сокращен втрое — с $1,5 трлн до $500 млрд — и бюд-

жет проекта. Это неудивительно: ВВП Саудовской Аравии 

составляет $1,1 трлн, объем международных резервов — 

$430 млрд. Финансирование NEOM ведется Суверенным 

фондом Саудовской Аравии и консорциумом международ-

ных инвесторов, но сейчас резервы страны сократились до 

$15 млрд — минимума с 2020 года, в котором начали пу-

бликовать эту статистику.

Раньше предполагалось, что саудовский город будуще-

го обойдется в $170 тыс. в расчете на одного челове-

ка, а бюджет будет получать от бизнеса и жителей NEOM 

$48 млрд ежегодно.

Поскольку на проект уже выделено около $400 млрд, вы-

ходит, что завершение строительства уже близко. Bloomb-

erg сообщает, что некоторые подрядчики начали увольнять 

строителей. В других СМИ появилась информация об отка-

зе от строительства опреснительной установки.

А ведь в текущем году в The Line должны были заселиться 

первые жители…

Кстати, примеры неудачных урбанистических проек-

тов в Саудовской Аравии уже есть. Город короля Абдал-

лы, анонсированный в 2005 году с бюджетом чуть больше 

$200 млрд, рассчитанный на 1 млн человек, тоже предпо-

лагал трансформацию экономики и внедрение инноваций. 

Но в итоге он не привлек достаточно инвестиций и сей-

час представляет собой небольшой поселок с населени-

ем всего 7 тыс.

Впрочем, выводы о судьбе The Line и NEOM делать еще 

рано. Министр экономики Саудовской Аравии Фей-

сал  аль-Ибрагим опровергает сообщения о сворачива-

нии строительства: по его словам, все проекты идут пол-

ным ходом.

Что уже точно реализовано? Построен и функционирует 

аэропорт NEOM-Bay. Начать принимать гостей в этом году 

должен остров-курорт Sindalah. Строительные работы все 

еще ведутся. Мир продолжает наблюдать, как Саудовская 

Аравия возводит город своей мечты. 

Саудовский 
проект NEOM
Как реализуется смелый эксперимент 

по строительству города будущего

Проект многокилометрового дома The Line. 

Изображение: neom.com

Источник: данные опросов IPSOS в каждой 

из представленных социальных группИсточник: stats.gov.sa

Граждане Саудовской Аравии
69%

Выходцы из других
арабских стран

38%

Иммигранты из стран
Юго-Восточной Азии

38%

Экспаты из западных стран
29%

Приезжие из других регионов

25%

Кто хотел бы жить в NEOM

Тамерлан Абсалямов,
аналитик департамента 
финансового анализа 

Freedom Broker

*Организация, созданная для обеспечения NEOM возобновляемой энергией и чистой водой6 7
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На Ближнем Востоке и в Центральной Азии появляется 

все больше инновационных центров развития, которые 

привлекают инвестиции и специалистов со всего мира. 

Лидерами тренда выступают Саудовская Аравия, Оман

и ОАЭ, но не отстают и другие азиатские страны. Так, Ка-

захстан развивает специальные экономические зоны и 

проекты в сфере высоких технологий.

К УДА ПЕРЕЕЗЖ АЮТ

СПЕЦИА ЛИСТЫ

Д АННЫЕ ПОДГОТОВИЛ

Е ЛД АР Ш А КЕНОВ,

АНА ЛИТИК ДЕПАР ТА МЕНТА

ФИН А НСОВОГО АНА ЛИЗА

FRE E D OM B ROKE R

К
онсалтинговые агентства и крупнейшие компании 

пытаются определить, каким должен стать офис бу-

дущего. Многие предполагают, что на горизонте 

2040-х рабочее пространство представителей интеллек-

туальных и творческих профессий практически полностью 

перейдет в метавселенную, а главным рабочим инструмен-

том станут очки дополненной реальности.

Как это будет?
 ` Роботизация и интеграция ИИ в трудовой процесс. 

Внедрение ИИ в первую очередь затронет методы ком-

муникации человека с электронными девайсами и ми-

ром в целом. Расцвет ИИ-ассистентов сделает их не 

просто инструментом в наших руках, но и своего ро-

да наставником и даже другом. Голливудский кинема-

тограф уже давно разрабатывает тему взаимодействия 

ИИ/роботов и человека. Достаточно вспомнить филь-

мы «Я робот» или «Бегущий по лезвию 2049»: их сюже-

ты все ближе к реальности. Помимо этого, ИИ позволит 

автоматизировать рутинные процессы, такие как обра-

ботка и учет внутренней документации.

 ` Метавселенные и дополненная/виртуальная/смешан-

ная реальность (AR/VR/MR). В 2021 году Facebook зая-

вил о смене названия на Meta Platforms (META). Это ре-

шение отражало фокус на развитие виртуального ми-

ра, где люди будут не только общаться и развлекаться, 

но и работать. Сегодня стало понятно, что тогда став-

ка на метавселенные была преждевременной, и сам 

Марк Цукерберг признал свою стратегическую ошиб-

ку. Тем не менее мир постепенно движется в этом на-

правлении, и именно этот тренд окажет наибольшее 

влияние на рабочие места профессионалов, занима-

ющихся интеллектуальным трудом. Людям не придет-

ся иметь множество устройств с отдельными экранами: 

они получат возможность погружаться в единое цифро-

вое пространство и в нем решать рабочие вопросы. По-

пасть туда можно из любой точки планеты. Пока не до 

конца понятно, как человек будет взаимодействовать 

с этим цифровым миром. Но с учетом развития техно-

логий подход к управлению метавселенной с помощью

 голоса, движения глаз и жестов кажется наиболее вероят-

ным уже на горизонте 2035–2040 годов.

Практическая польза VR-гарнитур в творческих, инже-

нерных и многих других профессиях налицо. По оценкам 

Bloomberg, к 2030 году корпоративный сегмент рынка кон-

тента, услуг и устройств для метавселенных будет оцени-

ваться в $311 млрд, в то время как потребительский сег-

мент — лишь примерно в $232 млрд.

В метавселенной под присмотром начальника
Скорее всего, свое развитие продолжат и системы отсле-

живания показателей человеческого организма. Такие раз-

работки будут полезны не только частным лицам для на-

блюдения за собственным здоровьем, но и компаниям — 

для контроля сотрудников. Огромное количество датчи-

ков и сенсоров, встроенных в наши AR/VR-гарнитуры, ум-

ные очки, часы и другие предметы цифрового обихода, по-

зволят отслеживать нашу продуктивность, вовлеченность 

в рабочий процесс и многие другие показатели.

А что же станет с классическими компьютерами? Ско-

рее всего, закат их эпохи наступит не скоро, но на рабо-

чем месте мы будем видеть их все реже. Они могут сохра-

нить свое существование в форме мини-ПК, выполняю-

щих функцию хранилищ и центров обработки данных. При 

этом сложные вычисления будут производиться преиму-

щественно в облачной среде.

Переход рабочего пространства представителей интеллек-

туальных и творческих профессий в метавселенную будет 

не просто технологическим скачком. Ожидается, что ком-

пании в результате смогут оптимизировать HR-процессы, 

отслеживать и контролировать состояние рабочей среды 

в целом, а также производительность, соблюдение графи-

ка и другие показатели эффективности отдельных сотруд-

ников. В результате это должно сократить издержки и по-

высить продуктивность.

Классическая работа из офиса никуда не уйдет, но сами 

пространства будут спроектированы с фокусом на созда-

ние комфортной среды, в которую хочется возвращаться, 

чтобы общаться с коллегами и отдыхать после долгих часов 

в виртуальной реальности. 

Вместо офиса — 
метавселенная
Цифровые пространства и дополненная 

реальность станут привычной 

рабочей средой к 2040 году

Вадим Меркулов,
директор 

аналитического департамента 
Freedom Finance Global
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*По данным опросов DeskMag

З
а последние четыре года, по данным Statista, коли-

чество помещений для совместной работы в ми-

ре выросло более чем вдвое: с 19,4 тыс. до 41,9 тыс. 

Это помогает бизнесу по предоставлению таких офи-

сов восстанавливаться после проблем, которые принес-

ла пандемия.

Задолго до WeWork
Вопреки распространенному мнению, первопроходцем 

коворкингов была вовсе не американская WeWork, а евро-

пейская International Workplace Group. Она была основа-

на в Бельгии в 1989 году под названием Regus и провела 

IPO на Лондонской бирже еще в 2000-м. Сейчас IWG вла-

деет брендами Regus, Spaces и цифровой платформой для 

гибридной работы Worka. На конец I квартала 2024-го ком-

пания управляла 3,6 тыс. локаций в 120 странах. В 2023 го-

ду ее выручка выросла на 10% г/г, до £3,3 млрд (примерно 

$4,2 млрд).

Американская WeWork появилась в 2010 году и разви-

валась более динамично. Перспективная идея помог-

ла привлечь крупных инвесторов: Benchmark, JP Morgan 

Chase, Goldman Sachs и Softbank. Но даже на пике ее биз-

нес уступал по размерам IWG: WeWork в 2022 году управ-

ляла 780 локациями в 39 странах (сейчас в портфеле 

лишь 500 точек). В 2023 финансовом году она заработала 

$3,25 млрд выручки.

Пандемийная яма
Ставка IWG и WeWork на рост удаленной занятости в це-

лом оправдалась. Только в США более 3% населения рабо-

тают вне офиса. Это и специалисты ИТ (20% посетителей 

коворкингов), и инженеры, и даже врачи, практикующие 

в активно развивающейся сфере телемедицины. Многочис-

ленные исследования* доказали, что работа из дома по-

вышает продуктивность сотрудников, поэтому бизнес пы-

тается нащупать оптимальное соотношение режимов, все 

чаще прибегая к схеме гибридной занятости: часть рабоче-

го времени персонал проводит в офисе, остальное — дома 

или там, где удобнее.

Компании, чьим бизнесом являются коворкинги, тоже ищут 

свой баланс. Пандемия слишком явно показала, что де-

ло не только в самой удаленке: прежняя ставка на преи-

мущественно дорогие офисы в центральных районах бы-

ла ошибкой.

Особенно ярко это проявилось в примере WeWork: она за-

ключала долгосрочные договоры аренды в топовых с точки 

зрения цен местах. В пандемию это обрушило бизнес ком-

пании: посещений не было, а разорвать договоры можно 

было лишь после выплаты крупной неустойки.

Более того, люди все меньше были готовы арендовать ра-

бочие места в центре: проще и дешевле работать из до-

ма либо найти небольшой коворкинг в своем районе. 

За 2020–2021-й выручка WeWork сократилась на треть, 

к концу 2021 финансового года убыток составил $846 млн. 

В 2023-м компания инициировала процедуру банкротства, 

чтобы избавиться от долгов и договоров аренды, но сохра-

нила бизнес и сейчас снова наращивает выручку.

Для IWG пандемия тоже не прошла бесследно. В 2020-м 

она объявила о банкротстве 97 дочерних организаций. 

Причины были те же, что и у WeWork: невозможность об-

служивать долгосрочные договоры аренды при прекратив-

шемся потоке клиентов. «Все больше компаний будут рас-

пределять рабочую силу между большим количеством до-

полнительных офисов, и все чаще их сотрудники будут ра-

ботать ближе к дому или из дома», — говорилось тог-

да в заявлении IWG. Полностью от локаций в престижных 

райо нах она не отказалась, но старается предложить мак-

симально широкий ассортимент офисов — от штаб-квар-

тир до переговорных и небольших коворкингов вблизи жи-

лых районов. Европейский оператор открывает новые точ-

ки в пригородах и даже на курортах. Правда, пока неясно, 

насколько успешной будет новая бизнес-модель: сейчас 

IWG также активно занимает помещения, от которых ранее 

отказалась WeWork. 

Ошиблись 
с локацией
Почему операторы сетей коворкингов 

WeWork и IWG столкнулись с проблемами, 

хотя удаленная занятость растет

Около 89% пользователей коворкингов 

стали счастливее, а 86% чувствуют 

себя частью сообщества, хотя 

и работают на разных заказчиков

В
о время пандемии мировой рынок труда пережил 

тектонический сдвиг, который будет иметь долго-

срочные последствия. Одни профессии могут из-

мениться до неузнаваемости из-за внедрения роботов 

и искусственного интеллекта, а другие, вероятно, исчезнут 

полностью. Как трансформировался рынок труда и как на 

него влияют технологические новшества?

Сколько получает блогер
Бурное развитие социальных сетей привело к появлению 

новой профессии — инфлюенсера. По данным Statista Mar-

ket Insight, в 2023 году мировой рекламный рынок составил 

$1,03 трлн, причем на «маркетинг влияния», то есть на ре-

кламу в блогах, пришлось $30,81 млрд, или 3% всего рынка. 

Доля инфлюенсеров пока очень мала, но зато количество 

рекламы в видеоблогах и в соцсетях растет, в то время как 

доходы от нее в традиционных медиа сокращаются.

Хотя интернет-контент в мире производят не менее 200 

млн авторов, далеко не всем удается монетизировать свои 

усилия. К инфлюенсерам относят, как правило, блоге-

ров-миллионников. Их доход от рекламы может составлять 

от $10 тыс. в год. Мегаинфлюенсеры ежегодно зарабатыва-

ют не менее $50 тыс. В основном это люди, уже знамени-

тые в других сферах деятельности, или те, кто смог расска-

зать увлекательную историю о своей жизни.

Хеппи-энд для человечества, 
или Что предсказала нейросеть
Возвращаясь к пандемии, надо признать: она действитель-

но обозначила контуры будущих изменений в сфере заня-

тости, которая все больше уходит в интернет и адаптиру-

ется к технологическим новшествам.

Нобелевский лауреат Кристофер Писсаридес в 2021  году 

заявил, что роботы и искусственный интеллект не могут 

составить конкуренцию человеку в шести секторах. Это 

медицина, образование, сфера гостеприимства, недвижи-

мость, домашнее хозяйство и персональные услуги (напри-

мер, парикмахерские или массажные).

McKinsey Global Institute оценил количество лишних работ-

ников к 2030 году в 400 млн по всему миру, то есть поч-

ти в 15% всего трудоспособного населения Земли. В груп-

пе риска профессии бухгалтера, кассира, операциониста 

банка и сметчика строительной компании, поскольку все 

больше функций этих сотрудников замещаются мобильны-

ми приложениями.

Но технологии будут неизбежно способствовать появле-

нию новых профессий. Так, в 2023 году нейросеть ChatGPT 

назвала десять перспективных специальностей будущего. 

Самыми востребованными станут инженеры-программи-

сты в сфере ИИ, робототехники и профессионалы в обла-

сти кибербезопасности, биотехнологи, разработчики вир-

туальной и дополненной реальности, блокчейн-инженеры, 

специалисты по возобновляемой энергетике и по генной 

терапии, дата-аналитики и программисты в сфере интер-

нета вещей (IoT). Правда, блогеров нейросеть в числе вос-

требованных профессий будущего не увидела.

Из этого исследования ясно, что с мрачными выводами 

McKinsey и Писсаридеса чат-бот не согласен. Не разделяют 

их и 150 футурологов по всему миру, опрошенных консал-

тинговой компанией BCG в начале 2024 года. Они счита-

ют, что большое количество новых рабочих мест скоро по-

явится в сферах ухода за людьми, охраны природы и клима-

тической безопасности, образования.

Мы, в свою очередь, уверены, что даже самые совершен-

ные роботы и ИИ не вытеснят человека из таких видов дея-

тельности, как медицина, наука, творчество и политика. 

Карьера 
с оглядкой на ИИ
Кто станет хорошо зарабатывать 

в будущем, а кого заменят алгоритмы

Источник: targetinternet.com

Тим
Сайкс

$1 млн/мес.

учит торговать
дешевыми акциями

Мелисса
Гриффин

$238 тыс./мес.

бизнес-коуч
и психолог

Кьяра
Ферраньи

$250 тыс./мес.

ведет блог о моде
The Blonde Salad

Высокооплачиваемые блогеры в 2024 году

Антон Скловец,
финансовый эксперт 

отдела онлайн-трансляций 
Freedom Finance Global

Александр Ярышев,
старший персональный 

менеджер Freedom Broker
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Опишите, пожалуйста, вашу платформу. 
Как она работает?
Сначала было сообщество в соцсетях, в которое входи-

ли финансисты. Первый курс мы сделали в 2015 году, спи-

керов и лекторов находили среди членов комьюнити. Тема 

пошла — и мы поняли, что людям это надо.

У нас узкая специализация — финансы и инвестиции. И это 

наше основное отличие от конкурентов, которые в де-

сять раз больше. Еще одна наша фишка: я и мой товарищ- 

сооснователь, мы находимся во всех чатах курсов. Это по-

зволяет быстро получать обратную связь и, если надо, что-

то корректировать. Такой опции у крупных компаний нет. 

Мы работаем «вглубь»: обучаем не только джунов*, но 

и миддлов**, и людей с большим опытом.

У нас есть чат выпускников, периодически делаем нефор-

мальные встречи — стараемся сохранять комьюнити.

В какой-то момент рынок EdTech резко взлетел, 
но сейчас вышел на плато. Какие у вас прогнозы?
Действительно, многие компании растут на уровне инфля-

ции либо прибавляют по 50–100% в год, но не органиче-

ски: просто одна компания купила другую. И я не думаю, 

что прежние темпы развития вернутся.

До пандемии онлайн-обучение конфликтовало с классиче-

ским образованием. Но во время карантина все ушли в он-

лайн и разрыв быстро улетучился.

Сейчас мы не считаем магистратуру в вузе своим конку-

рентом. К нам приходят люди другого возраста, под 30 

и старше. Им интересно что-то выбрать, прокачать, делать 

это в своем темпе и не быть окруженными бюрократией.

Многие крупные компании вышли на максимум по трафику, 

начинают сотрудничать с госведомствами. Думаю, сейчас 

начнется консолидация, потому что крупным игрокам нуж-

но показывать какую-то динамику, а делать это органиче-

ски становится сложно. Как вариант, лидеры сектора нач-

нут подключать госаппарат в плане регулирования.

К чему больше вы склоняетесь — 
выходить на IPO, искать инвесторов?
Если раньше была скорее венчурная модель: «Мы сей-

час разгоним компанию по выручке и потом кому-то про-

дадим», то в 2022 году всем пришлось резко стать при-

быльными. В такой ситуации инвесторы нужны разве что 

для роста, но, как уже говорилось, быстрым он не будет. 

Опять же, пока нет кейсов, чтобы компании из EdTech вы-

ходили на IPO. Все ждут, кто будет первым, чтобы он со-

здал прецедент.

Наша задача сейчас — довести до конца историю оз-

доровления баланса и подтвердить устойчивое разви-

тие в основных направлениях. Конечно, проекты для ро-

ста мы делаем и запускаем под другим брендом обуче-

ние маркетингу.

Останется ли традиционное образование, 
или все перетечет в онлайн-формат? 
А как насчет профессий?
Я пользовался и пользуюсь ChatGPT, и очевидно, что это 

инструмент для помощи человеку, а не его замещение.

Да, бухучет можно отдать на аутсорсинг программе, но, 

чтобы все работало бесшовно, надо сначала правильно 

собрать документы. У каждой компании своя специфика, 

и есть люди, которые в ней разбираются. Зачем их менять 

на ИИ, который где-то может наделать ошибок? Плюс ра-

бота с налоговой. Так что в России бухгалтеров в ближай-

шее 10 лет программы не заменят точно.

Вообще, финансы — это прежде всего некая логика, уме-

ние понимать и считать цифры, принимать решения. По-

строить модель или провести анализ может ИИ. Но чело-

век должен понимать, что он видит перед собой, как это 

интерпретировать, какие вопросы задать.

Знаете, бывают отчеты по анализу какой-то компании на 50 

страниц. Но какой вывод я должен сделать из этих отчетов? 

То же самое касается инвестиций. Давно существует много 

разных роботизированных сервисов. Однако доверять ма-

шинам, не понимая подоплеку того, как они проводят ана-

лиз, мне кажется, опасно.

Что касается обучения, я не верю, что оно уйдет в онлайн. 

Уже пробовали это делать в пандемию, но не работает. Ес-

ли мы говорим про высшие учебные заведения, это дол-

жен быть какой-то новый опыт, общение с людьми, нетвор-

кинг, возможность публично выступать. Да, какие-то вещи 

можно изучать самостоятельно дома, а вживую не лекции 

слушать, а разбирать вместе практические кейсы, устраи-

вать дискуссии. 

Фото: личный архив Александра Вальцева

Основатель и гендиректор платформы  

онлайн-образования SF Education Александр Вальцев 

о том, заменят ли алгоритмы финансистов

«ChatGPT — 
инструмент, а не 
замена человека»

*Начинающий специалист **Специалист с опытом несколько лет

SOFT SKILLS

Сотрудник в современном мире: 
что он умеет и как работает?

Знает, как 
оперировать 
информацией

Хорошо 
адаптируется 
к новому

Близко знаком 
с новейшими
цифровыми 
технологиями

Готов учиться 
и повышать 
квалификацию

Может 
эффективно 
трудиться 
где угодно

*Soft skills — коммуникативные и интеллектуальные 
навыки, которые помогают работать в команде
и принимать адекватные решения

**Специальности, требующие навыков soft skills. Источник: Digital Information World

Имеет 
развитые 
soft skills*

65%**

Стратегическое
мышление
Способность видеть
картину целиком
и предвидеть исход
событий

59%

Навыки ведения
переговоров
Умение находить
взаимовыгодные
решения в любых
ситуациях

57%

Умение
убеждать
Искусство влиять
на мнения и поступки
других людей

48%

Разрешение
конфликтов
Навык улаживать
споры и находить
компромисс

56%

Презентационные
навыки
Умение доступно
подавать информацию
и находить убедительную
аргументацию
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рует не только в социальных сетях, но и в онлайн-обуче-

нии. По данным TGstat, доля подписчиков на образователь-

ные ресурсы в Telegram (55%) почти не отстает от аудито-

рии развлекательных каналов (59%). В Instagram около 57% 

пользователей потребляют познавательный контент, а са-

мый популярный формат — короткие видеоинструкции.

4 Дополненная и виртуальная реальность. Новые тех-

нологии помогают студентам лучше понимать про-

странственные модели и сложные концепции. Например, 

будущие инженеры и архитекторы используют возможно-

сти VR для конструирования и анализа 3D-моделей соору-

жений или конструкций, а будущие хирурги учатся делать 

операции в цифровой реальности.

Это дорого, но результат того стоит. Например, прило-

жение Google Expeditions позволяет студентам совершать 

экскурсии, используя гарнитуры виртуальной реальности. 

Оно предоставляет библиотеку панорамных изображений 

на 360 градусов и 3D-объектов, соответствующих различ-

ным образовательным темам. Другой пример — Labster, ко-

торая предлагает виртуальные лаборатории для научной 

практики. В таких VR-лабораториях студенты проводят экс-

перименты и исследуют научные концепции в безопасной 

и захватывающей виртуальной среде.

5 Цифровые учебные материалы. Кроме очевидного 

преимущества в виде дешевизны, цифровые учебники 

удобны тем, что в них быстро можно актуализировать ин-

формацию и обновлять данные. Информация о том, как ча-

сто учащиеся обращаются к образовательному контенту, 

когда предпочитают заниматься и сколько времени тратят 

на усвоение той или иной темы, может показать препода-

вателям, насколько аудитория увлечена содержанием кур-

са и что можно улучшить.

6 Геймификация. Похоже, без нее никуда. В США 97% 

молодежи имеет опыт видеоигр, есть данные, что гей-

меры в совокупности провели почти 6 млн лет в World of 

Warcraft. Очевидно, что такие развлечения глубоко укоре-

нились в современной культуре, поэтому их использова-

ние в образовательном процессе имеет смысл.

Специалисты провели множество исследований, под-

тверждающих положительное влияние деловых игр на про-

цесс и качество образования. Несомненно, количество об-

разовательных методик, использующих геймифицирован-

ную среду, а также мобильные приложения, помогающие 

преподавателю вовлечь свою аудиторию в процесс учебы 

и сделать его максимально эффективным и увлекательным, 

продолжит активно расти.

7 Индивидуальный подход. Онлайн-образование идет 

по пути не просто персонализации, а гиперперсона-

лизации. В будущем компании станут адаптировать обра-

зовательный контент, опыт и ресурсы для удовлетворения 

конкретных потребностей, а также для соответствия вку-

совым и стилистическим предпочтениям учащихся. Это 

выходит за рамки традиционных универсальных подходов 

к образованию и предполагает использование новейших 

технологий, аналитики данных и искусственного интеллек-

та для создания индивидуальных учебных программ.

В рамках этого подхода системы автоматических рекомен-

даций будут взаимодействовать с учащимися на основе 

их поведения, профиля и успеваемости. Это позволит от-

слеживать уровень владения теорией или навыком с по-

мощью тестирования и, если необходимо — рекомендо-

вать другие ресурсы, такие как видео, игры или симулято-

ры. Персонализированные методики с использованием ис-

кусственного интеллекта способны сделать процесс обу-

чения более увлекательным, повысить мотивацию студен-

тов и помочь им успешно завершить учебу.

8 Использование видео. Визуальный контент подходит 

для любого предмета и формата получения знаний, 

да и студенты, похоже, предпочитают именно его. Соглас-

но исследованию Pearson, 67% представителей поколения 

миллениалов и 82% GenZ указали YouTube в качестве пред-

почитаемой ими платформы для обучения. 

О
бразование теперь сопровождает нас на протя-

жении всей жизни. Чтобы оставаться конкурен-

тоспособным, приходится постоянно осваивать 

новые технологии, изучать изменения в нормативных до-

кументах, приобретать знания и умения в смежных про-

фессиях, развивать soft skills (навыки, связанные с эмоцио-

нальным интеллектом). И онлайн-образование для рабо-

тающих людей, без сомнения, оптимальный вариант. Циф-

ровизация же позволяет делать этот процесс все бо-

лее продуктивным.

От почты до дистанционки
Онлайн-образование уходит корнями в заочные курсы, по-

явившиеся в XIX веке, когда учебные материалы и выпол-

ненные задания пересылались по почте. С развитием тех-

нологий появились аудио- и видеокурсы, вебинары и он-

лайн-платформы. Интернет и цифровая революция окон-

чательно сформировали то, что мы называем дистанцион-

кой, позволили ей расширить охват, стать разнообразнее 

и качественнее, открыв учащимся доступ к большому чис-

лу курсов, программ и ресурсов из любой точки мира.

Толчок к масштабному развитию онлайн-обучения да-

ла пандемия. Например, Coursera за март 2020-го зареги-

стрировала более 10 млн пользователей, то есть на 644% 

больше, чем за весь 2019 год. Даже ведущим классическим 

университетам пришлось как можно быстрее внедрять 

удаленные форматы.

Есть и социально-экономические факторы, которые повы-

шают спрос на онлайн-образование: это растущие расхо-

ды на обучение в колледжах и вузах, а также особенности 

образа жизни современного человека.

Есть ли у интернет-обучения недостатки? Несомненно. 

Это и нехватка живого общения со сверстниками, и отсут-

ствие личного контакта с преподавателем, и необходи-

мость самодисциплины, и риск возникновения техничес-

ких неполадок. Наконец, дистанционка заставляет много 

времени проводить перед экраном компьютера.

Есть также проблемы с контролем участия и оценкой уров-

ня полученных знаний. Практически каждый преподаватель 

использует платную или бесплатную программу провер-

ки на плагиат для определения оригинальности письмен-

ных работ учащихся. И надо признать, что пока дипломы об 

окончании традиционного вуза ценятся больше, чем сер-

тификаты онлайн-курсов, но, вероятно, со временем при-

менение новых технологий поможет уравнять по ценности 

два этих подхода.

Онлайн-образование: что происходит?
Вот восемь главных трендов, которые прослеживаются 

в этой сфере сейчас.

1 Корпоративное обучение: только онлайн. В мире, где 

образование стало непрерывным (и даже появился со-

ответствующий термин — lifelong learning, учеба на протя-

жении всей жизни), бизнес безоговорочно признал эконо-

мическую эффективность и гибкость такого подхода. Со-

трудники повышают квалификацию и проходят переподго-

товку, не уезжая в другие города или даже страны, что по-

вышает производительность труда, так как рабочий про-

цесс не прерывается.

2 Внедрение в методики обучения искусственного 

интеллекта. В сфере образования ИИ имеет громад-

ные возможности для использования. Начать с того, что 

алгоритмы помогают преобразовать обычные чат-боты 

в виртуальных преподавателей, которые общаются со сту-

дентами, отвечают на их вопросы, адаптируются к уровню 

их квалификации и дают обратную связь. Кроме того, они 

облегчают оценку уровня знаний учеников с помощью он-

лайн-тестов, курсов, анкет и т.д.

3 Микрообучение. Тренд не новый, но он остается ак-

туальным. Клиповое мышление — особенность совре-

менного человечества, и формат коротких видео превали-

Не чат-бот, 
а профессор
Восемь трендов 

онлайн-образования

Около 60% учащихся получали 9 баллов 

из 48 на контрольных по математике. 

С внедрением ИИ-помощника Happy Num-

bers их оценка повысилась до 35 баллов

В течение 2018–2019 учебного года студент 

колледжа в среднем тратил около $1290 

на книги и учебные принадлежности

В этом году в Японии открылась первая 

школа в метавселенной с акцентом 

на киберспорте и цифровых технологиях. 

Дети из разных городов могут учиться 

в виртуальном пространстве

Источник: growthengineering.co.uk

40–60%На
сокращается время изучения
предмета в интернете

$545,3 млрд
достигнет индустрия цифрового
образования к 2030 году

900%На
вырос рынок онлайн-обучения
с 2000 года

Елена Беляева,
финансовый эксперт 

отдела онлайн-трансляций 
Freedom Finance Global
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Создание первых
школ и университетов

IV—VIX века: в Византийской империи 
создаются монастырские школы, 
преимущественно для будущих 
священнослужителей. Такие школы 
становятся центрами образования
и культуры

VIII—IX века: в исламском мире 
появляются медресе, где изучают 
Коран, богословие, философию, 
астрономию

XI—XIII века: открытие первых 
университетов в Европе:. 1088 год —  Болонья.1150 год —  Париж.1167 год —  Оксфорд
Студентов обучают богословию, 
философии, юриспруденции, 
медицине

Образование признается
безусловной ценностью

Реформа образования
в Европе: создание государ-
ственных школ

Расширение доступа к знаниям 
для большей части сословий,
а также для женщин

1717 год: король Пруссии 
Фридрих Вильгельм I издает 
указ, согласно которому все 
подданные обязаны отправ-
лять детей в школы для обу-
чения чтению, письму
и арифметике

1781 год: Екатерина II
открывает школы
в Санкт-Петербурге

Всеобщее обязательное
начальное образование

1852 год: Массачусетс стал 
первым штатом США, который 
обязал детей 8—14 лет посе-
щать школу не менее трех 
месяцев в году

1870 год: принят закон о
бесплатном и обязательном 
начальном образовании
в Великобритании

1881 год: во Франции началь-
ное образование делается 
бесплатным, нерелигиозным
и обязательным

Образование становится 
заметной статьей госрасходов:
к примеру, за столетие
в Великобритании и Франции 
траты на него возрастают
с 0,2—0,3% ВВП до 1,3—1,7%

За XIX век доля грамотных
в этих странах повышается
с примерно 50—60% до 90% 
населения

Концепция «Образование
длиною в жизнь»

2000-е: активное развитие 
цифровых технологий: 
онлайн-курсы, виртуальные 
учебные среды, электронные 
учебники

2010-е: создана платформа 
онлайн-обучения Udemy, чуть 
позже — Coursera и Udacity

2020-е: развитие lifelong 
learning — непрерывного обуче-
ния на протяжении всей жизни. 
Массовый запуск дистанцион-
ного обучения даже в традици-
онных школах, колледжах
и вузах, появление гибридных 
форматов

Использование в образовании 
искусственного интеллекта
и метавселенных

Изобретение книгопечата-
ния. Состоятельные слои 
населения получают 
доступ к знаниям

XV век: появляются гуманисти-
ческие школы c акцентом
на преподавании классической 
литературы и искусства. Быстро 
растет число университетов

1445 год: изобретение Иоган-
ном Гутенбергом печатного 
станка открыло путь к массово-
му выпуску книг

XVI век: представители Рефор-
мации внедряют всеобщее 
изучение детьми катехизиса*
на родном языке

*Краткое изложение христианского 
вероучения в форме вопросов и ответов

Общее образование
для всех

Государственное образование 
окончательно становится
светским

Выстраивается образовательная 
система от начальной и средней 
школы до профессиональных 
училищ и высших учебных заве-
дений, которые, в свою очередь, 
также занимаются наукой

Высокообразованное население 
становится преимуществом
и двигателем экономики

Всеобщее образование распро-
страняется в развивающемся 
мире — Азии, Латинской Амери-
ке, Африке



С
прос на транспорт всегда был основан на двух 

факторах — комфорте и экономической выгоде. 

Снижение стоимости электромобилей и их более 

дешевое обслуживание по сравнению с авто с двигателем 

внутреннего сгорания (ДВС) все чаще становятся главны-

ми аргументами в пользу покупки первых. Но есть ли еще 

пространство для роста рынка электромобилей? И какой 

транспорт станет наиболее востребованным в будущем?

Зарядка с собой
Рынок авто с электродвигателем — один из самых актив-

но растущих. По данным Международного энергетическо-

го агентства (МЭА), доля электромобилей (включая гибри-

ды) в общих продажах новых машин в мире расширилась 

с 4,2% в 2020 году до 18% в 2023-м, а к 2030-му может до-

стичь 44%. Авто на электротяге становятся более доступ-

ными, производство литий-ионных батарей вошло в фа-

зу технологической зрелости. Похоже, лишь инфраструкту-

ра быстрых зарядных станций (БЗС) остается уязвимостью 

для сектора.

Нехватка «заправок», малый запас хода электромобиля 

и усиление конкуренции создают повышенный спрос на 

нестандартные решения. Уже появляются стартапы и пу-

бличные компании, готовые их предложить. Например, 

 Aptera Motors разрабатывает трехколесные авто, укомплек-

тованные солнечными панелями, для которых подзарядка 

не требуется. Beam Global (BEEM) предлагает автономные 

зарядные станции для электромобилей, оснащенные сол-

нечными панелями и накопителями, для которых не нужны 

электросети и которые могут быть размещены в самых уда-

ленных от инфраструктуры местах.

У крупнейших холдингов тоже появляются идеи для выхо-

да из сложной ситуации с зарядными станциями. Toyota 

Motor (TM) планирует запустить в серийное производство 

электромобили с твердотельными аккумуляторами с запа-

сом хода до 1200 км. Крупнейшие производители батарей 

CATL и Samsung SDI также экспериментируют с накопите-

лями нового поколения.

При этом рывок в технологии производства батарей мо-

жет полностью снять проблему нехватки зарядных стан-

ций,  если средний запас хода электромобилей в мире уве-

личится с 300–500 до 1000 км.

Автопилот: вперед к автономии
Уже сейчас почти все производители электрокаров в КНР 

могут оснащать свои флагманы системами автопилота 

второго поколения*. Такие системы управляют машиной 

в ограниченных пространствах, хотя водитель должен быть 

готов в любой момент сменить робота за рулем. XPeng 

(XPEV) и Huawei стали пионерами применения автопилотов 

в городских условиях в Китае. Одновременно с этим те-

стируются системы беспилотного управления четвертого 

уровня (полностью автономный транспорт, ограниченный 

только заданными маршрутами передвижения) в формате 

роботакси. Наиболее заметными игроками здесь являются 

технологические гиганты Baidu (BIDU) и  Alphabet (GOOGL). 

Tesla (TSLA) планирует представить свое автономное так-

си в августе 2024 года. Рассуждая о транспорте будущего, 

можно предположить, что мир идет к созданию полностью 

беспилотных транспортных средств без ограничений, свя-

занных с локацией и условиями эксплуатации (автопилот 

пятого поколения).

Появление такого транспорта в городской среде способ-

но существенно изменить потребительские предпочтения. 

Большинству проще и дешевле будет пользоваться робо-

такси, чем владеть автомобилем. 

Водитель  
не нужен
На чем и как мы будем ездить 

через пару десятилетий

Беспилотное такси 

Фото: открытые источники

Китайская компания XPeng внедряет 

функцию AI Valet Driver: после одной поездки 

машина запоминает маршрут и в будущем 

едет по нему почти самостоятельно

*Подробнее про уровни автопилотов читайте на стр. 21

Михаил Денисламов,
заместитель директора 

аналитического департамента 
Freedom Finance Global
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Е
сли в начале текущего десятилетия американский 

рынок электромобилей подпадал под понятие «го-

лубой океан»*, так как был представлен в основ-

ном продукцией Tesla (TSLA), то теперь он все больше на-

чинает приобретать черты «красного океана», то есть вы-

сококонкурентного сектора. Лидеру приходится защищать 

свою долю рынка и искать новые возможности для рос-

та выручки.

Ценовая война
В I квартале 2022 года доля Tesla на рынке электрокаров 

в США составляла около 72%. По итогам I квартала 2024-го 

она сократилась до 51%. Конкуренты быстрее наращивают 

поставки. Относительно низкий рост продаж Tesla объяс-

няется высокой базой. Среди ее соперников — Ford Motor 

(F), General Motors (GM) и Rivian Automotive (RIVN). В I квар-

тале 2024 года рыночная доля последней расширилась до 

5%, хотя годом ранее составляла 3,1%. На мировом рын-

ке лидерство Tesla начинает оспаривать китайский автоги-

гант BYD (BYDDY).

Компания Маска пытается ослабить позиции конкурентов, 

снижая цены: за год с небольшим в США ее автомобили 

подешевели на 23%, сопоставимую скидку получили и по-

купатели на китайском рынке. Это спровоцировало цено-

вую войну производителей электромобилей, но не помог-

ло ускорить рост поставок. Напротив, впервые с 2020 го-

да продажи Tesla в I квартале 2024-го сократились год к го-

ду. За этот период компания отчиталась всего о $1,5 млрд 

чистой прибыли.

Роботакси
Ухудшение финансовых результатов нервирует инвесто-

ров и заставляет более пристально следить за заявления-

ми Илона Маска: в них рынок ищет потенциальные драйве-

ры, способные дать финансовым показателям Tesla второе 

дыхание в будущем.

Так, во время презентации результатов за IV квартал 2023 

года Маск объявил, что в 2025-м могут начаться прода-

жи новой модели бюджетного электромобиля стоимостью 

около $25 тыс. Однако в конце апреля менеджмент анон-

сировал обновление модельного ряда ближе к началу 2025 

года, опустив подробности того, появится ли в ней бюд-

жетный электромобиль.

Неожиданным стало сделанное Маском в начале апре-

ля заявление о назначенной на 8 августа презентации ро-

ботакси. Вскоре некоторые новостные агентства сообщи-

ли, что проект бюджетного авто от Tesla закрыт и основные 

усилия компании будут направлены на создание беспи-

лотных моделей. Основой для роботакси, очевидно, ста-

нет система автопилота Full Self-Driving (FSD), уже доступ-

ная владельцам автомобилей Tesla в США в качестве до-

полнительной услуги, которую можно купить или полу-

чать по подписке. Во время визита Маска в Китай в апреле 

компания заключила соглашение с Baidu (BIDU), открывшей 

для Tesla доступ к картографическим и информационным 

службам. Похоже, запуск системы FSD в Китае состоится 

уже в ближайшем будущем. Пока речь идет об ограничен-

ной версии автопилота, но появление роботакси подразу-

мевает развитие FSD до системы автономного управления 

без ограничений.

Поток последних новостей от Tesla показывает: компания 

ищет свою идентичность в мире новой мобильности. По-

хоже, сейчас корпорация перешла к тактическому отсту-

плению от основного для себя сегмента продаж электро-

мобилей в пользу ускоренной монетизации услуг автоном-

ного транспорта. Недавно Илон Маск заявил, что у Tesla 

может появиться собственный парк беспилотных авто. При 

таком сценарии основной доход она начнет получать уже 

не от продажи электромобилей, а от предоставления ус-

луг такси. 

Tesla входит 
в поворот
Лидер мирового электромобилестроения 

ищет точки роста в сегменте роботакси

*Голубой океан (blue ocean) — ниша на рынке, в которой практически отсутствует конкуренция

Китайский автопилот от производителя 

умных автомобилей XPeng уже доступен 

в 52 городах Китая и к концу 2024 года 

выйдет на рынок Европы

Система автопилота Tesla тестируется 

на дорогах общего пользования 

с участием 400 тыс. владельцев

Дмитрий Поздняков,
аналитик 

Freedom Finance Global

20

НА ВИРАЖЕ  /  ФИНАНСИСТ 2 (34)  2024



T
esla (TSLA) тестирует новую версию автопилота 

FSD 12.4. Компания пытается обогнать конкурентов 

с помощью нейронных вычислений. В таком автопи-

лоте данные с датчиков обрабатывает нейросеть, и он луч-

ше реагирует на нештатные дорожные ситуации. Об успе-

хах новинки будет известно до конца 2024 года.

Waymo от Alphabet (GOOGL) уже эксплуатирует роботакси 

без водителя. Неужели скоро рулевое колесо будет выбро-

шено на свалку истории?

Три причины для внедрения автопилота
Уже больше века люди водят авто, и многим это нравится. 

Однако для внедрения роботов есть веские основания.

 ` Безопасность. При скорости выше 60 км/ч авария гро-

зит фатальными последствиями. Теоретически под 

управлением робота авто может ехать значительно быс-

трее при минимальном риске. Мир заинтересован в раз-

витии беспилотных машин: только в США они смогут 

сохранить не менее 30 тыс. жизней в год.

 ` Экономия денег. Затраты на автопилот пока неизвест-

ны, но, очевидно, они будут ниже, чем расходы на опла-

ту труда профессионального водителя, которая в США 

колеблется от $50 тыс. до $100 тыс. в год.

 ` Экономия времени. Поездка за рулем остается пустой 

тратой времени, если речь идет не о профессиональ-

ном водителе. Автомобили-роботы наконец дадут лю-

дям возможность отдыхать в дороге. Уже сейчас многие 

молодые специалисты пытаются спать в машинах Tesla, 

пока автопилот везет их домой с работы.

ДТП с автопилотом: какова статистика?
Напомним, регулирование разделяет автопилоты на два 

типа. Первый — Automated Driving Systems (ADS), устрой-

ство, способное работать без водителя. Оснащенные им 

машины уже могут тестироваться на дорогах общего поль-

зования, но пока недоступны для продажи.

Второй тип — Advanced driver-assistance systems (ADAS), 

помощник водителя. Де-юре все автомобили, включая Tes-

la, имеют лишь ADAS, то есть машиной в критической ситу-

ации должен управлять водитель.

Проблема ADAS в том, что водитель может быть не готов 

к экстренным действиям, поэтому внимание крупных 

игроков сосредоточено на полностью автономных авто 

с ADS. Только они обеспечат быстрый рост рынка.

Государственная администрация контроля безопасно-

сти на дорогах США (NHTSA) в 2021-м обязала разработ-

чиков сообщать обо всех авариях с участием машин, кото-

рые двигались в режиме автопилотирования. По данным 

регулятора, с июля 2021-го по май 2022-го произошло 128 

столкновений с авто под управлением робота. В основном 

это были удары сзади: водители-люди въезжали в затормо-

зившую машину с автопилотом. В 2024-м большинство ин-

цидентов связаны с наездом сзади, столкновением на ма-

лой скорости с препятствиями на поворотах. Жертв нет.

Также статистика NHTSA отслеживает активность испыта-

ний и качество ADS и ADAS разных разработчиков. Больше 

всего аварий у Waymo, но она первой получила разреше-

ние на тестирование роботакси в США.

Статистика очень важна для обновления правил дорожно-

го движения и распространения новых технологий. Кстати, 

в 1970-х NHTSA рекламировала ремни безопасности, при-

водя статистику их эффективности. Через пять лет поло-

вина американцев использовали их, а к 1990 году присте-

гивались около 80%. Даже принятие такого простейшего 

устройства безопасности заняло 20 лет!

Кто заплатит?
Сложный вопрос: кто будет отвечать, если автомобиль, 

управляемый роботом, все же станет виновником ДТП?

Великобритания ввела страховые правила для автопилотов, 

но в других странах ситуация остается неопределенной. 

Есть регулирование в некоторых штатах США: так, в Кали-

форнии ответственность разделена поровну между води-

телем и автопилотом, если он был включен.

По мнению экспертов Zurich Insurance, в будущем страхов-

щикам придется вступать в сложные и дорогостоящие ис-

ковые тяжбы с производителями авто с ADS.

Ведь юридически владелец такой машины будет пасса-

жиром, а значит, может претендовать на компенсацию 

от производителя. 

Отдать руль 
роботу
Переход на полностью беспилотные 

авто — вопрос времени. И регулирования

В 
последнее время все больше внимания обраща-

ет на себя новый вид транспорта — eVTOL, electric 

vertical take-off and landing, что можно перевести 

как «летательные аппараты вертикального взлета и посадки 

с электрическим двигателем». Внешне eVTOL напоминает 

увеличенный квадрокоптер или дрон.

Первой в мире компанией, получившей сертификат лет-

ной годности и начавшей серийный выпуск eVTOL, стала 

китайская EHang (EH). В массовое производство будут за-

пущены две модели для внутригородских нужд: EH116 (од-

номестный) и EH216 (двухместный). Обе модификации ле-

тательного аппарата управляются автономно — операто-

рами через собственную систему командования и кон-

троля. EH216 преодолевает без подзарядки 35 км со ско-

ростью около 100 км/ч. Но Китаем дело не ограничится. 

EHang в ближайшие пару лет может запустить аэротакси 

в ОАЭ: в конце апреля 2024-го китайская компания и Multi 

 Level Group и ADIO из Эмиратов договорились о стратеги-

ческом сотрудничестве.

На рынке ОАЭ EHang будет не одинока: в феврале того же 

года Joby Aviation (JOBY), один из наиболее видных аме-

риканских разработчиков eVTOL, подписал соглашение 

с Управлением дорог и транспорта Дубая о запуске услуг 

воздушного такси к началу 2026-го. Летательный аппарат 

Joby Aviation S4 кроме пилота вмещает четырех пассажи-

ров и способен передвигаться на 240 км с круизной ско-

ростью до 320 км/ч.

Целевыми для производителей eVTOL выступают запад-

ные рынки. Однако организовать воздушное движение там 

не так-то просто. Потребуется время для разработки нор-

мативной базы и сертификации. Предстоит переоборудо-

вать для совместного использования с eVTOL вертодро-

мы, оснастить их клиентскими терминалами и зарядны-

ми станциями.

Значит ли это, что наземный транспорт в скором време-

ни отойдет в прошлое? Отнюдь нет. Archer Aviation (ACHR), 

другой заметный игрок на рынке США, полагает, что eVTOL 

будут летать только по определенным маршрутам. Компа-

ния считает, что заметное масштабирование производства 

и использования городского воздушного транспорта при-

дется на 2025–2028 годы.

В частности, American Airlines (AAL), United Airlines (UAL) 

и Delta Air Lines (DAL) готовятся использовать подобные 

средства передвижения для доставки пассажиров до и из 

аэропорта. Это позволит разгрузить отрезки дорожной се-

ти, снизить объем вредных выбросов, усилить тактические 

преимущества в военных целях и т.д.

Сейчас в мире насчитывается более 200 потенциальных 

площадок в 57 странах, где в обозримом будущем плани-

руют запустить аэротакси. Рынок будет достаточно ди-

намичным: согласно данным Fact MR, долгосрочный темп 

роста может составить 21,5% до 2034 года. Скорее все-

го, в транспортные системы западных стран eVTOL будут 

внедряться медленнее, чем в Азии, запаздывая на год-два: 

все упирается в административный барьер, который может 

разниться даже от города к городу в пределах одной стра-

ны. После старта полетов рост может стать экспоненци-

альным, но дать точный прогноз пока сложно. 

Полетели!
Аэротакси близко как никогда: первые 

полеты начнутся в 2025–2028 годах

Аэротакси EH216. Фото: ehang.com

1,93 м
Высота фюзеляжа

620 кг
Максимальный
взлетный вес

5,73 м
Ширина фюзеляжа

130 км/ч
Максимальная расчетная скорость

Технические характеристики

30 км
Максимальная

дальность

Михаил Бровкин,
начальник отдела 

онлайн-трансляций 
Freedom Finance Global

Сергей Глинянов,
старший аналитик 
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З
наете ли вы страну, в которой 42% взрослого насе-

ления страдают ожирением, а еще 32% имеют лиш-

ний вес? Это Соединенные Штаты, где проблема 

полных людей давно перешла в разряд острых и пока оста-

ется нерешенной.

Теперь представьте, что населению этой страны стало до-

ступно лекарство, позволяющее похудеть без изнуритель-

ных диет, тренировок и операций. Это не кликбейтная* 

рек лама — это реальность. Речь о препаратах на основе 

органического соединения GLP-1, и это одна из наиболее 

желанных новинок на фармацевтическом рынке в послед-

ние годы. Спрос на эти лекарства стал настолько огром-

ным, что производственных мощностей не хватает и ком-

паниям приходится ограничивать поставки новым пациен-

там для обеспечения текущих.

Речь идет о двух препаратах — семаглутиде и тирзепати-

де. Первый известен под брендами Ozempic и Mounjaro 

и используется для лечения диабета. Второй продается под 

брендами Wegovy и Zepbound и применяется для сниже-

ния веса.

Воздействие этих лекарств на организм заключается в том, 

что они активируют рецепторы GLP-1 (глюкагоноподоб-

ный пептид-1) в головном мозге. Изначально эти препара-

ты предназначались для лечения диабета II типа, но недав-

но ожирение тоже стало показанием для их применения, 

подстегнув спрос. По данным неправительственной орга-

низации KFF, каждый восьмой американец хотя бы раз при-

нимал либо семаглутид, либо тирзепатид.

Ozempic: история открытия
GPL-1 — гормон, стимулирующий выделение инсулина 

в ответ на прием пищи — был открыт в 1980 годах. В нача-

ле 2000-х датской фармацевтической компании Novo Nor-

disk (NVO) удалось получить несколько синтетических ана-

логов гормона. Задачей было использовать это вещество 

для лечения диабета II типа. Одним из новых соединений 

стал семаглутид. В 2008-м Novo Nordisk начала его докли-

нические исследования. Клинические испытания семаглу-

тида прошли с участием 8 тыс. пациентов с диабетом II ти-

па и подтвердили: лекарство эффективно снижает уровень 

глюкозы в крови и способствует потере веса. В конце 2017 

года Управление по контролю качества пищевых продуктов 

и лекарственных средств США (FDA) одобрило новый пре-

парат. Так на рынке появилось лекарство Ozempic.

Тирзепатид — более молодое и более инновационное 

средство, разработанное компанией Eli Lilly (LLY). В отли-

чие от семаглутида, оно воздействует сразу на два рецеп-

тора: GLP-1 и GIP. Смысл в том, что такое сочетание помо-

гает лучше контролировать уровень глюкозы и снижать вес. 

В 2022 году тирзепатид тоже получил одобрение FDA для 

лечения диабета II типа под торговым названием Mounjaro.

Диета без усилий
Ozempic и его аналоги не создавались как средства борьбы 

с избыточным весом, но уже в начале клинических испыта-

ний пациенты начали терять лишние килограммы.

Вожделенный 
укол
Как Ozempic и подобные препараты 

подарили миллионам людей 

надежду побороть лишний вес

Дело в том, что рецепторы в головном мозге, на которые 

действуют семаглутид и тирзепатид, регулируют как чув-

ство голода, так и ощущение сытости. В результате прие-

ма этих препаратов аппетит у пациента заметно слабеет. 

В итоге он естественным образом садится на диету, и это 

дается ему легко.

Novo Nordisk доказала эффективность семаглутида для 

снижения веса у людей как с диабетом, так и без в рам-

ках масштабной программы клинических исследований. 

За 68 недель наблюдений принимавшие препарат участни-

ки потеряли 14,9% массы тела, тогда как в группе плацебо 

вес снизился в среднем на 2,4%.

Врачи назначают данные средства пациентам с серьезным 

превышением нормы индекса массы тела (ИМТ). Ожирени-

ем считаются значения ИМТ более 30, и в этом случае We-

govy или Zepbound могут быть назначены без дополни-

тельных условий при отсутствии противопоказаний. Также 

врач может выписать Wegovy или Zepbound, если индекс 

массы тела превышает 27 и наблюдается одно из опасных 

состояний, связанных с избыточным весом: гипертония, 

нарушение обмена жиров, диабет II типа и другие.

Чудо-лекарство?
Но на этом свойства новых препаратов не заканчиваются. 

Сейчас известно, что, помимо контроля диабета и сниже-

ния веса, семаглутид и тирзепатид могут уменьшать риск 

сердечно-сосудистых заболеваний, улучшать липидный 

(жировой) профиль крови. Так, Novo Nordisk провела ис-

следование, которое показало: пациенты c высоким рис-

ком сердечно-сосудистых заболеваний, принимавшие се-

маглутид, на 26% реже испытывали проблемы с сердцем 

по сравнению с группой плацебо.

Кажется, что Ozempic и похожие препараты — настоящие 

чудо-лекарства. Eli Lilly утверждает, что прием тирзепати-

да на 63% снизил тяжесть проявления апноэ** среди па-

циентов с ожирением, есть данные о том, что эти меди-

каменты помогают бороться с патологиями печени и бо-

лезнью Альцгеймера.

Все эти полезные эффекты делают Ozempic, Wegovy, 

Mounjaro и Zepbound важными инструментами в ком-

плексном лечении. Полностью потенциал препаратов еще 

не раскрыт, но высокий спрос на них уже обеспечен благо-

даря наиболее популярному результату — снижению веса.

Однако любое новшество несет с собой определен-

ные риски. И у чудо-лекарств тоже обнаружились побоч-

ные эффекты. Чаще всего пациенты жалуются на тошноту 

и другие не менее неприятные реакции со стороны пище-

варительной системы. Нежелательные последствия наблю-

дались у 82% участников исследований при приеме каждо-

го из четырех упомянутых препаратов.

К сожалению, стремление любой ценой избавиться от лиш - 

него веса, чтобы соответствовать стандартам красоты, ста-

ло настолько острым, что нередко Ozempic и аналоги при-

нимают вовсе не по медицинским показаниям. Ажиотаж 

подогревают СМИ и соцсети: звезды все чаще признаются 

(или их уличают) в том, что снижали вес с помощью препа-

ратов GLP-1. Опра Уинфри, Вупи Голдберг, Илон Маск, Шэ-

рон Осборн и другие селебрити упоминали об использо-

вании новомодных лекарств.

Важно понимать, что все эти средства не предназначе-

ны для таких целей, как, например, скинуть пару килограм-

мов к пляжному сезону. Более того, Wegovy и Zepbound 

показаны в качестве дополнения к низкокалорийной дие-

те и повышенной физической активности. В основе поху-

дения по-прежнему должно лежать изменение образа жиз-

ни, а медикаментозное лечение лишь ускорит достижение 

нужного эффекта.

Тем на менее мир продолжает сходить с ума по Ozempic. 

Огромная популярность препаратов на основе GLP-1 са-

мым позитивным образом отразилась и на финансовых ре-

зультатах компаний-производителей. В 2023 году прода-

жи Wegovy и Ozempic принесли Novo Nordisk $4,6 млрд 

и $13,9 млрд соответственно, что эквивалентно 55% сово-

купной выручки компании. В первом квартале текущего го-

да эта доля в ее доходах расширилась до 57%.

У Eli Lilly картина несколько иная: Mounjaro и Zepbound по-

явились на рынке позже аналогов от Novo Nordisk и в аб-

солютных величинах пока уступают семаглутиду. С января 

по март 2024-го поступления от продаж тирзепатида пре-

высили 26% совокупной выручки Eli Lilly, и, скорее всего, 

доля продолжит расти в ближайшие годы. Ожидания ана-

литиков очень высоки: каждому из четырех брендов сулят 

выручку, превышающую $20 млрд на пике продаж. Причи-

на — высокий спрос на рынках лекарств от диабета и ожи-

рения, а также низкая конкуренция.

Благодаря GLP-1 Eli Lilly стала крупнейшей по капитализа-

ции компанией на рынке здравоохранения США. Ее стои-

мость в начале июня превысила $830 млрд, а цена акций 

продолжает обновлять исторические максимумы. Novo 

Nordisk отстает совсем немного: ее капитализация на ту же 

дату пробила вверх $630 млрд, что больше, чем ВВП род-

ной для компании Дании.

Популярность лекарств для борьбы с избыточной мас-

сой тела, на наш взгляд, вызвана не хайпом или трендом 

на ЗОЖ, а с запросом на решение одной из наиболее акту-

альных для современного человечества проблем.

Понимание того, что лишние килограммы тесно связаны 

с сердечно-сосудистыми заболеваниями, а также с нару-

шениями сна и обменных процессов в организме, должно 

привести большинство людей к мысли о необходимости 

тщательно следить за своим здоровьем и поддерживать хо-

рошую физическую форму. Следствием такого внимания 

к себе станет увеличение продолжительности жизни.

Novo Nordisk и Eli Lilly на сегодняшний получили статус ли-

деров на рынке лекарств от диабета и ожирения. При этом 

объемы реализации семаглутида и тирзепатида в ближай-

шие годы могут обогнать показатели продаж онкологичес-

кого суперблокбастера Keytruda от Merck (MRK), который 

в 2023 году принес компании $25 млрд. 

Источник: KFF Health Tracking Poll (April 23 — May 1, 2024) 

43%
с сахарным
диабетом

26%
с болезнью
сердца

22%
с лишним
весом

Доля людей, принимавших
Ozempic или аналоги

За 2023 год продажи Ozempic превысили 

$13,9 млрд. Из них 66% пришлось на США

К 2030 году 1 млрд человек в мире 

будут страдать ожирением

Илья Зубков,
старший аналитик 

Freedom Finance Global

**Остановка дыхательных движений*Использующая манипулятивные приемы в цифровой среде, направленные на привлечение внимания и получение трафика24 25
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Л
юди живут все дольше: ожидаемая продолжи-

тельность жизни растет по всему миру. Букваль-

но с каждым днем у нас повышаются шансы до-

жить до 90–100 лет, так как медицина постоянно развива-

ется и все больше связанных с возрастом болезней подда-

ется лечению.

Часы подскажут, что не так
Во многом благодарить за это человечество должно фар-

мацевтические и биотехнологические компании: именно 

они активно двигают медицинскую науку. Однако обеспе-

чение долголетия выходит за рамки их бизнеса. Зато уже 

ясно, что оно напрямую связано с тем образом жизни, ко-

торый ведет человек.

Также очевидно: очень важна ранняя диагностика. В пер-

вую очередь она нужна, чтобы предотвратить наиболее 

распространенную причину смерти в мире — сердечно- 

сосудистые заболевания.

И тут в игру вступают крупнейшие технологические ком-

пании Alphabet (GOOGL), Apple (AAPL) и Amazon (AMZN). 

Именно они имеют больше всех данных о нашей жизни — 

перемещениях, поиске, покупках, времяпрепровождении 

и т.д., — получаемых в том числе от мобильных устройств, 

которые все время с нами. Теперь технологические гиган-

ты хотят помочь своей аудитории снизить риски для здо-

ровья и продлить жизнь, собирая и анализируя сведения 

о повсе дневных привычках и самочувствии человека.

Так, Apple интегрировала различные функции мониторин-

га состояния здоровья пользователя в Apple Watch. В част-

ности, часы контролируют частоту сердцебиения и уве-

домляют о его нерегулярном ритме, записывают исто-

рии фибрилляции* предсердий, а также присылают преду-

преждения о недостаточно интенсивной  кардионагрузке 

за  определенный период. Это не просто модная фишка: 

 такие функции умных часов имеют научное подтверждение 

надежности данных, так что действительно могут помочь 

как можно раньше обнаружить проблемы со здоровьем. 

В 2018 году Apple Watch были признаны Управлением по 

контролю качества пищевых продуктов и лекарственных 

средств США (FDA) медицинским устройством класса II** 

и стали в нем первым носимым электрокардиографом. Ко-

нечно, умные часы не могут заменить визит к кардиологу — 

пока. Но Apple Watch — удобный инструмент для повсед-

невного мониторинга состояния здоровья.

ИИ поможет и здесь
Другие технологические гиганты создают решения для ра-

боты с медицинскими данными.

MONAI (Medical Open Network for AI) — это совместный 

проект NVIDIA (NVDA) и Королевского колледжа Лондо-

на, ориентированный на разработку и внедрение решений 

на основе искусственного интеллекта для визуализации 

и анализа данных. MONAI предоставляет набор инстру-

ментов и библиотек, которые облегчают разработку и ин-

теграцию моделей ИИ в медицинские системы. Платфор-

ма позволяет решать множество задач, включая диагности-

ку, планирование операций и анализ изображений, что по-

могает улучшить точность и эффективность исследований 

и клинической практики.

Alphabet финансирует проекты в сфере превентивной ме-

дицины. Так, DeepMind Health занимается исследованиями 

в области ИИ и его применением в здравоохранении. С по-

мощью алгоритмов искусственного интеллекта компания 

разработала системы для анализа изображений и данных, 

чтобы помочь врачам с диагностикой и лечением. Напри-

мер, анализ офтальмологических снимков помогает выяв-

лять глазные заболевания на ранних стадиях.

Еще один проект Google AlphaFold направлен на прогно-

зирование трехмерной структуры белков. Решение этой 

задачи имеет огромное значение для медицинской нау-

ки и практики и может привести к важным открытиям в об-

ласти фармакологии и биохимии. Традиционные методы 

определения структуры белков, такие как рентгеновская 

кристаллография и криоэлектронная микроскопия, трудо-

емки и  дороги. В 2020 году AlphaFold показал выдающиеся 

результаты в конкурсе CASP (Critical Assessment of protein 

Structure Prediction), значительно превзойдя другие методы.

Старение как мишень
Достигнутый в последние десятилетия прогресс в понима-

нии того, как работает наш организм, позволил несколько 

модифицировать изначальный вопрос «Можем ли мы жить 

дольше?». Теперь он звучит еще и так: «Можно ли замед-

лить старение?».

Точного ответа пока нет, ведь старение — процесс ком-

плексный и длительный, сопровождающийся  изменениями 

в организме на клеточном, молекулярном и системном 

уровнях. Тем не менее несколько проектов уже нацелились 

на эту задачу.

Calico (California Life Company), основанная Alphabet в 

2013-м, исследует механизмы увядания организма и пы-

тается найти способы его замедлить или даже предотвра-

тить. Для этого проект изучает причины долголетия грызу-

на под названием голый землекоп. Продолжительность его 

жизни достигает 30 лет, что в 10 раз дольше, чем у близ-

ких родственников зверька — мышей. Исследователи пред-

полагают, что, изучив голого землекопа, можно многое 

узнать о возможности регенерации клеток, иммунитете 

к возрастным заболеваниям и последующей приостанов-

ке старения.

Хотя коммерциализация и не является целью Calico, компа-

ния выступает как технологический партнер AbbVie  (ABBV) 

в доклинических и ранних фазах клинических испытаний 

препаратов для лечения онкологических заболеваний, сер-

дечных и неврологических патологий. В октябре 2023 го-

да компания представила обнадеживающие результаты до-

клинического исследования препарата ABBV-CLS-484, ко-

торый является кандидатом для иммунотерапии рако-

вых опухолей.

Наиболее известное имя в мире регенеративной меди-

цины — Altos Labs. Эта биотехнологическая компания, ос-

нованная в 2021 году, занимается исследованиями в об-

ласти клеточного омоложения и продления жизни. Altos 

стремится понять механизмы клеточного старения и раз-

работать методы для его предотвращения и обращения 

вспять. Компания исследует технологии репрограммиро-

вания клеток для восстановления их функций. Главный на-

учный консультант Altos — японский ученый Синъя Ямана-

ка. В 2012 году он был удостоен Нобелевской премии 

по физиологии и медицине за открытие возможности пе-

репрограммирования клеток кожи взрослого человека 

в плюрипотентные стволовые клетки (iPS-клетки), из кото-

рых образуются любые другие клетки организма.

Кроме доктора Яманака к работе Altos Labs привлечена ко-

манда других очень талантливых ученых и руководителей. 

В начале 2022 года пост CEO Altos Labs занял Хэл Бэррон, 

перешедший с позиции научного директора GSK и рабо-

тавший ранее президентом по R&D в Calico.

Совокупный объем привлеченного финансирования Altos 

Labs оценивается в $3 млрд, среди ее инвесторов Джефф 

Безос и Юрий Мильнер. Компания в данный момент ра-

ботает в «тихом режиме» и не публикует результатов сво-

их  исследований. 

Отодвинуть 
старость
К фармацевтическим компаниям 

и ученым в этой работе подключились 

технологические гиганты

Искусственный интеллект от DeepMind 

(Google) оценивает медицинские 

данные и выявляет то или иное 

заболевание в начальной фазе

2021

77,7 года

1950

68 лет

+14,2%

2021

74,2 года

1950

58,1 года

+27,7%

2021

77 лет

1950

62,8 года

+22,6%

2021

61,7 года

1950

37,6 года

+64%

2021

72,5 года

1950

42 года

+72,6%

2021

79,4 года

1950

61,4 года

+29,3%

Рост продолжительности жизни в мире с 1950-го по 2021 год

Источник: United Nations: World Population Prospects (2022), Human Mortality Database (2023)

*Разновидность аритмии сердца **К этому классу относятся устройства, которые требуют контроля за их эффективностью

Чынгыз Джиенбеков,
заместитель директора 
Freedom Broker, Бишкек
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Расскажите, пожалуйста, что представляет 
собой The Lifespan Extension Advocacy Foundation
Мы — некоммерческая организация со штаб-квартирой 

в США, основанная в 2014 году. LEAF содействует разви-

тию медицинских технологий, направленных на увеличе-

ние продолжительности жизни, финансируя исследования 

в области геронтологии*. На сегодняшний день мы собра-

ли более $750 тыс. на поддержку таких разработок.

В рамках нашей программы «Вызов миллиона молекул» бу-

дет проверено огромное количество соединений, потен-

циально способных увеличить продолжительность здоро-

вой жизни.

Наша сеть инвесторов также аккумулировала более $5 млн, 

которые были вложены в 21 биотехнологический стартап.

Каковы наиболее перспективные направления 
в борьбе за продолжительную жизнь сегодня?
Есть немало интересных подходов. К примеру, сенолити-

ки — препараты, уничтожающие стареющие клетки. По-

следние вызывают воспаление, мешают регенерации тка-

ней и способствуют возникновению различных возраст-

ных заболеваний.

Еще одно направление — удаление вредных бляшек из ар-

терий для предотвращения болезней сердца.

Также существуют некоторые препараты, которые серьез-

но увеличивают продолжительность жизни, например ра-

памицин, который в настоящее время используется в ка-

честве иммунодепрессанта. Компании в поле нашего вни-

мания работают над их перепрофилированием для борь-

бы со старением.

Очень перспективны стволовые клетки. Их сверхспособ-

ность — активно размножаться и порождать большое ко-

личество дифференцированных клеток. Так, если вы введе-

те много стволовых элементов в стареющий хрящ, они да-

дут начало молодым хрящевым клеткам.

Интересная идея — использование генной терапии для вы-

ращивания органов свиньи, которые можно безопасно 

трансплантировать человеку. Возможно, вы слышали о не-

давней успешной пересадке пациенту почки свиньи. Эта 

операция базировалась на теории профессора Гарварда 

Джорджа Черча, который входит в наш научно-консульта-

тивный совет.

Наконец, еще одно многообещающее направление — час-

тичное клеточное перепрограммирование. Этот подход 

может заставить старые клетки снова работать как моло-

дые, что, в свою очередь, увеличит продолжительность 

жизни за счет омоложения иммунной системы.

Человек будущего – страдает ли он 
возрастными заболеваниями?
Различные виды рака, болезни Альцгеймера и Паркинсона, 

патологии сердца и сосудов, диабет и многие другие забо-

левания можно замедлить, остановить или даже обратить 

вспять с помощью правильных подходов. Если будет раз-

работан широкий спектр методов, которые поставят ста-

рение под медицинский контроль, то вполне вероятно, 

что человек сможет дольше оставаться в добром здравии 

и прожить значительно более долгую жизнь.

Как и до какого возраста будут жить люди?
Биотехнологии в сфере омоложения в идеальном сцена-

рии могли бы возместить ущерб, нанесенный организму 

старением. Это будет означать, что наши системы восста-

новления, органы, ткани и клетки будут работать как у мо-

лодых независимо от возраста.

Если предположить, что мы научимся устранять все про-

блемы, вызванные старением, вполне вероятно, что чело-

век сможет жить и оставаться в отличной форме намного 

дольше — свыше 100 лет.

Прогресс будет происходить постепенно и в различных на-

правлениях. Волшебной таблетки, которая избавит от ста-

рения раз и навсегда, не существует. Люди просто будут 

чувствовать себя все лучше и жить все дольше.

Что каждый из нас может сделать сейчас, 
не дожидаясь прорывов в науке?
Обеспечить себе достаточно качественный сон, умерен-

ные физические нагрузки и, где это возможно, избегать 

хронического стресса. Стоит придерживаться сбалансиро-

ванной диеты и не допускать избыточного веса.

Общение является определяющим фактором долголетия, 

стоит подумать об активной социальной жизни. Важно по-

лучать удовольствие от хобби и стимулировать умствен-

ную деятельность: мозг нуждается в упражнениях! 

Фото: личный архив Стива Хилла 

Стив Хилл, член совета директоров некоммерческой 

организации LEAF, о передовых разработках 

в сфере увеличения продолжительности жизни

«Волшебной таблетки 
от старения 
не будет»

*Наука, изучающая биологические, социальные и психологические аспекты старения человека

Какие технологии сохранения мозга 
вы исследуете?
На сегодняшний день существует шесть методов решения 

этой задачи. Три из них предполагают хранение при очень 

низких температурах, два — при температуре холодильни-

ка и один — при комнатной температуре. Меня особенно 

интересуют три последних, так как именно они могут быть 

наиболее доступны по цене.

Каковы шансы, что в будущем станет 
возможным успешное возвращение 
мозга к жизни после его гибели?
Шансы на то, что в отдаленном будущем воспоминания, 

хранящиеся в мозге, получится восстановить с помощью 

автоматизированных систем искусственного интеллек-

та, велики. Все, что человек запоминает, хранится в его си-

наптических связях. Более того, нам также известно, что 

некоторые из существующих на данный момент методов 

консервации хорошо сохраняют молекулярную структу-

ру этих связей. Неврологи уже сканируют и «загружают» 

в компьютер синаптические связи очень маленьких живот-

ных, используя автоматические микроскопы и искусствен-

ный интеллект.

Сегодня мы также можем считывать с этих связей очень 

простые воспоминания животных. Так что уже есть веские 

доказательства того, что человеческий мозг целесообраз-

но сохранять, по крайней мере для восстановления памяти. 

Но я, например, верю, что в будущем станет возможным 

не только восстанавливать память, но и полностью возоб-

новлять все жизненные функции человека.

Когда, по вашему мнению, сохранение мозга 
станет доступным для широкой публики?
Эта процедура, также называемая биостазисом, уже до-

ступна растущей группе компаний по всему миру. Боль-

шинство из них — это некоммерческие организации.  Alcor, 

Cryonics Institute и Oregon Brain Preservation находятся 

в Северной Америке. Компания Tomorrow Biostasis — в Ев-

ропе. Иньфэн — в Китае. КриоРус — в России. Несколько 

тысяч человек заключили контракты с этими компаниями, 

и сотни людей уже находятся в хранилищах, надеясь в бу-

дущем вернуться к жизни.

Как сохранение мозга может повлиять 
на будущее человечества?
В ближайшие десятилетия это явление едва ли станет мас-

совым. Для прорыва в данном направлении требуется ве-

ра в будущее общество и науку, а также согласование про-

цедур с религиозными традициями. Но, чем дешевле будет 

этот сервис и чем масштабнее станет развитие нейронау-

ки и искусственного интеллекта, тем больше людей будет 

решаться на биостазис. Американская организация Oregon 

Brain Preservation в настоящее время предлагает услуги 

по сохранению мозга за $6 тыс., что на сегодня уже по кар-

ману многим семьям.

По мере того как все больше людей будут консервировать 

себя на будущее и оставлять заявления о том, почему они 

так поступили, эта процедура будет становиться все бо-

лее доступной и распространенной в больницах и хоспи-

сах во многих странах по всему миру. Я полагаю, что меди-

цинская страховка в большинстве случаев в конечном ито-

ге будет покрывать эту услугу для всех желающих как бес-

платную опцию.

К тому времени широкая доступность биостазиса после 

ухода из этого мира сделает людей более оптимистичны-

ми в отношении своего будущего и будущего всего чело-

вечества, более ориентированными на прогресс и устой-

чивость, на науку и сообщество. Люди начнут рассма-

тривать свою «первую» жизнь только как начальный этап, 

за которым последует возвращение в этот мир, где у них 

будет второй шанс строить еще лучшее будущее для себя 

и для человечества.

Учитывая это, я надеюсь, что предприниматели в Казахста-

не вскоре откроют собственную компанию по оказанию 

услуг по сохранению мозга. К счастью, капитал, необходи-

мый для создания такого сервиса, невелик. Самым боль-

шим препятствием является просвещение населения. По-

требуется много лет, чтобы большинство людей поняли 

ценность сохранения мозга. 

Фото: личный архив Джона М. Смарта

Джон М. Смарт, сооснователь Фонда сохранения 

мозга, о методах и шансах на восстановление 

воспоминаний после смерти

«Я верю, что в будущем 
человека смогут 
вернуть к жизни»

Мозг известного китайского философа 

Ли Цзэхоу был заморожен в 2021 году 

в Фонде продления жизни Alcor (США)
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В 
генах заключена вся информация о работе организ-

ма, то есть о том, какие белки и в каком количестве 

будут образовываться в клетках для обеспечения 

его нормального функционирования на всех уровнях. Од-

нако любой сложной системе свойственны ошибки, и ДНК 

не исключение. К счастью, серьезные сбои в работе гене-

тического аппарата случаются нечасто: до 70% вызванных 

ими заболеваний относятся к категории орфанных, то есть 

редких. При этом для лечения требуется лишь одно введе-

ние препарата генной терапии, что принципиально отлича-

ет ее от других методик.

Манипуляции с кодом
2023 год стал одним из самых результативных по коли-

честву официально одобренных в США лекарств от ред-

ких болезней.

Современные препараты генной терапии способны редак-

тировать информацию в ДНК и корректировать поломки 

в ней разными способами. Один из наиболее распростра-

ненных — полная замена дефектного гена путем доставки 

в клетку его нормальной копии и последующего ее встраи-

вания в молекулу ДНК. Вторая стратегия — «выключение» 

гена, работающего неправильно.

Разнообразие подходов к изменению структуры и активно-

сти генов с целью лечения заболеваний привело к появле-

нию нескольких классов препаратов. Один из них исполь-

зует манипуляции по изменению структуры ДНК, которые 

проводятся на стволовых клетках, выделенных из организ-

ма человека и затем вводимых пациенту. Эту технологию 

лечения с полным правом можно называть генной клеточ-

ной терапией.

Историческим моментом для этого направления медици-

ны стал ноябрь 2023 года: сразу два препарата для тера-

пии серповидно-клеточной анемии (тяжелого заболевания 

крови) были впервые одобрены FDA*. Лекарство Casgevy 

от компании Vertex Pharmaceuticals (VRTX) восстанавливает 

синтез гемоглобина типа F (HbF) в клетках костного мозга 

путем точечного изменения структуры ДНК. Lyfgenia, раз-

работанная Bluebird Bio (BLUE), доставляет в клетки актив-

ный полный ген модифицированного гемоглобина A.

Столкновение с реальностью
Заявлять о том, что революция в медицинской практике 

уже совершилась, пока преждевременно: создание и вы-

вод на рынок новых препаратов для генной и клеточной те-

рапии — исключительно сложная задача.

Проблема не только в необходимости регулярно тщатель-

но мониторить отсроченные побочные эффекты. Важным 

препятствием является стоимость инновационных пре-

паратов, которая может достигать нескольких миллио-

нов долларов за одну инъекцию. В начале апреля текуще-

го года FDA одобрило генный препарат Lenmeldy для лече-

ния метахроматической лейкодистрофии — редкого тяже-

лого заболевания, поражающего нервную систему. Компа-

ния Orchard Therapeutics установила цену на этот продукт 

на уровне $4,25 млн, что сделало Lenmeldy самым дорогим 

препаратом в мире.

Дизайн будущего
Но, несмотря ни на что, темпы одобрения новых лекар-

ственных средств этой группы и неуклонный рост числа 

экспериментальных разработок свидетельствуют о высо-

ком интересе академических центров, коммерческих ком-

паний и регуляторных органов к этому сегменту биотехно-

логий. Это, в свою очередь, делает генную терапию при-

влекательным направлением для инвестиций — как в био-

фармацевтических гигантов, так и в перспективные компа-

нии малой капитализации.

Очевидно, уже есть все основания полагать, что генные 

и клеточные препараты станут одной из ключевых состав-

ляющих медицины будущего. Через некоторое время лече-

ние врожденных и других тяжелых заболеваний за счет ре-

дактирования генов будет постепенно становиться рутин-

ной практикой. Это станет возможным благодаря устране-

нию описанных выше ключевых проблем, сопровождаю-

щих внедрение инновационных методик в клиническую 

практику. Одновременно с появлением более эффектив-

ных и безопасных препаратов других классов генная тера-

пия будет способствовать увеличению продолжительности 

и качества жизни пациентов, прогноз для которых до не-

давнего времени был крайне неблагоприятным. 

Работа над 
ошибками
Биотехнологии уже способны 

исправлять дефекты в ДНК, устраняя 

причину многих тяжелых заболеваний

*Управление по контролю качества пищевых продуктов и лекарственных средств США

Молодость по максимуму
Для того чтобы предельно долго сохранять здоровье и хорошую физическую форму, энтузиасты готовы 
на многое. Они соблюдают определенные диеты, активно занимаются спортом, принимают добавки
и витамины, регулярно проходят медосмотры. Одной из икон биохакинга стал 45-летний ИТ-предприни-
матель Брайан Джонсон. Он тратит $2 млн в год, чтобы сохранить свой организм в состоянии 18-летнего. 
Наши аналитики провели декомпозицию возможных расходов Джонсона на основании данных американ-
ских страховых компаний и научных институтов, чтобы выяснить, на что именно уходят эти $2 млн.

Ежегодные расходы*

Антивозрастная терапия 
и профилактика заболеваний

$860 000

Исследование 
генетики и эпигенетики**

$390 000

Консультации 
и лечение

$340 000

Спорт

$10 000

Мониторинг и анализ 
состояния здоровья

$240 000

Еда

$10 000

Пищевые добавки

$150 000

*Цены для США по данным U.S. Department of Health and Human Services
**Изучает наследуемые изменения активности генов во время роста и деления клеток

Общая сумма $2 000 000

Борис Толкачев,
аналитик 

Freedom Finance Global
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П
редставьте себе, если бы Стивен Хокинг мог об-

щаться быстрее, чем работают машинистка или 

аукционист, — написал в своей соцсети X в конце 

января миллиардер и основатель ряда широко известных 

высокотехнологичных компаний Илон Маск.

Этой фразой бизнесмен вполне прозрачно намекнул сво-

ей аудитории: великий ученый Стивен Хокинг мог бы сде-

лать еще немало выдающихся открытий, если бы не стра-

дал от тяжелейшего заболевания центральной нервной си-

стемы — бокового амиотрофического склероза, лишив-

шего его возможности самостоятельно передвигаться, 

а впоследствии даже говорить. Чтобы помочь таким лю-

дям, основанная  Илоном Маском и партнерами компа-

ния  Neuralink создала специальное устройство — нейро-

чип, который вживляется хирургическим путем в мозговую 

ткань человека и обеспечивает ему способность трансли-

ровать сигналы мозга на экран смартфона, компьютера или 

иного электронного устройства, то есть, попросту говоря, 

выражать свои мысли в тексте. Но насколько такое изобре-

тение окажется эффективным и, самое главное, безопас-

ным для жизни и здоровья людей?

Как стартап Neuralink покорил мир
В январе 2024 года сотрудники Neuralink впервые провели 

операцию по вживлению чипа парализованному человеку, 

и все прошло успешно.

История компании началась как обычная для Илона Маска 

почти фантастическая затея. В 2016 году миллиардер осно-

вал стартап Neuralink для работы над проектом нейроин-

терфейса — устройства, способного воспроизводить сиг-

налы головного мозга человека на компьютере. В 2019 го-

ду о первом научно-практическом прорыве Neuralink за-

говорил весь мир. Именно тогда молодая компания пред-

ставила проект нейрочипа Telepathy, который способен 

распознавать и декодировать сигналы, генерируемые го-

ловным мозгом. Вскоре после этого Neuralink объявила 

о другой разработке — медицинском роботе R1, созданном 

специально для вживления в человеческий мозг нейрочи-

па Telepathy. Этот робот по форме чем-то напоминал фу-

туристическую швейную машинку, только со сверхтонкой 

 иглой, и был создан, чтобы исключить влияние человече-

ского фактора в процессе операции.

Работу нейрочипа изначально тестировали на животных. 

В 2020 году успешно опробовали его на свиньях, а еще че-

рез год — на обезьянах. В 2021-м весь мир облетели сде-

ланные Neuralink фото и видео, на которых участница экс-

перимента макака по кличке Пейджер после вживления 

нейрочипа самостоятельно играет в компьютерный пинг-

понг, получая в награду за набранные баллы свежие фрук-

ты и соки. После этих экспериментов в течение трех лет 

Neuralink добивалась разрешения Управления по контро-

лю качества пищевых продуктов и медикаментов (FDA) 

на вживление чипов людям, и весной 2023 года регулятор 

дал добро.

Что такое нейрочип?
Нервные клетки человека взаимодействуют друг с другом 

с помощью «мостиков» — синапсов, через которые про-

ходит электрический ток, позволяющий передавать сооб-

щения от одного нейрона к другому. Именно эта особен-

ность нейронов стала основанием для того, чтобы вжив-

лять в мозг имплант, позволяющий передавать сообщения 

во внешний мир даже при тяжелейших повреждениях или 

врожденных дефектах центральной нервной системы, ког-

да человек лишен возможности самостоятельно передви-

гаться и говорить.

Функцию передачи нейрочипу обеспечивают соединен-

ные с ним 64 пучка проводников-электродов, содержа-

щие в совокупности 1024 электрода. Причем толщина од-

ного такого пучка не превышает толщину человеческого 

волоса, сам Telepathy напоминает монетку и имеет пара-

метры 23 x 8 мм. Нейрочип незаметен при ношении, а его 

корпус полностью герметичен и способен, как утвержда-

ют в Neuralink, выдерживать даже экстремальные условия. 

Нейрочипы
Спасение или угроза 

человечеству?

В 2023 году в Neuralink работало более 

400 сотрудников, и компания привлекла 

очередной транш в размере $363 млн

Энергию чип получает от микроскопического литий-ион-

ного аккумулятора, его зарядка производится беспровод-

ным способом с помощью специального головного убо-

ра. Таким образом, симбиоз человеческого мозга с ком-

пьютером уже переместился из сферы фантастики в об-

ласть повседневности.

Время первых
Важно отметить, что Neuralink Илона Маска не первая за-

нялась вживлением электродов в мозг, да и сегодня это 

не единственная в мире и даже в США компания, проводя-

щая подобные эксперименты с нейрочипами. Еще в кон-

це 1950-х годов канадский нейрохирург Уайлдер Пенфилд 

практиковал во время операций на открытом мозге элек-

трическую стимуляцию его отдельных участков, чтобы по-

давить эпилептические очаги. Несколько позже опера-

ции по вживлению электродов в мозг пациента, страдаю-

щего эпилепсией, проводились в СССР под руководством 

академика Натальи Бехтеревой. Ведущие высшие учеб-

ные заведения мира, например университеты Сан-Фран-

циско и Питтсбурга, Стэндфорд и Лозаннский универси-

тет, несколько лет назад, еще до эксперимента Neuralink, 

уже осуществляли операции по вживлению в головной или 

спинной мозг нейроинтерфейсов нескольким людям, ко-

торые утратили способность передвигаться или говорить 

после перенесенного инсульта или аварии. Эти экспери-

менты проводились более открыто, чем опыт Илона Маска, 

и увенчались успехом. Пациенты смогли самостоятельно 

дать СМИ письменные и устные интервью, в которых рас-

сказали, что чипы фактически подарили им вторую жизнь. 

В свою очередь, имя пациента Neuralink, которому вживи-

ли нейрочип, было раскрыто только недавно: это амери-

канец, страдающий параличом всего тела ниже шеи, Но-

ланд Арбо.

Можно ли заработать на нейрочипах?
В мире на данный момент развиваются несколько стар-

тапов — конкурентов Neuralink. Среди них Science Corp. 

(проект одного из основателей самой компании), Brain-

Gate и Blackrock Neurotech, представляющие США, и ав-

стралийская Synchron. Их импланты сейчас проходят кли-

нические испытания. Ни одна из них пока не имеет публич-

ного статуса, как и Neuralink, и возможности заработать на 

их акциях пока нет. Вместе с тем, как подсчитали экспер-

ты агентства Reuters, стоимость Neurаlink пос ле получения 

от FDA разрешения на вживление чипа человеку вырос-

ла до $5 млрд. Это в 2,5 раза больше, чем в 2021 году, когда 

Илон Маск последний раз раскрывал финансовую инфор-

мацию. После успешно проведенной операции по имплан-

тации нейрочипа стоимость Neuralink наверняка стала еще 

выше. Это означает, что у подобных исследований есть не 

только научный и гуманитарный, но еще и серьезный ком-

мерческий потенциал. Операция по вживлению нейро-

чипа стоит около $10 тыс., хотя пока для пациентов-до-

бровольцев она бесплатна. Однако, по данным Bloomberg, 

страховые компании намерены взимать со своих клиентов, 

в страховку которых будет входить данная опция, не менее 

$40 тыс. в год.

Станем киборгами?
Илон Маск и Neuralink, а также ряд университетских кли-

ник и некоторые коммерческие стартапы, вживляя пара-

лизованным пациентам нейрочипы, подарили миллио-

нам людей во всем мире надежду. Учитывая, что, по дан-

ным Всемирной организации здравоохранения, на начало 

2023 года около 3% населения Земли страдало от тяжелых 

заболеваний центральной нервной системы, не позволяю-

щих самостоятельно двигаться и говорить, такие операции 

могут стать высоковостребованными.

Однако Маск и Neuralink не намерены останавливаться 

на достигнутом. Следующим шагом будет вживление тя-

желобольным людям более совершенных устройств, по-

зволяющих обездвиженным хотя бы частично восстановить 

функции опорно-двигательного аппарата, а незрячим — 

вернуть зрение. И это еще не все: Neuralink в будущем пла-

нирует вживлять людям нейрочипы для лечения более ши-

рокого спектра заболеваний — наркотической зависимо-

сти, ожирения, тяжелых форм депрессии, шизофрении 

и даже аутизма. Более того, Маск не исключает импланта-

ции специальных нейрочипов здоровым людям, что позво-

лит, например, слушать музыку на частотах, сегодня недо-

ступных для человеческого уха, или передавать мысли на 

расстоянии, например, системам умного дома, пока поль-

зователь находится на работе, в командировке или в отпу-

ске. Как считает Маск, подобная интеграция нейрочипов 

будет постепенно стирать грань между человеческим моз-

гом и искусственным интеллектом, превращая людей (по 

их желанию) в суперкиборгов.

Однако имплантация нейрочипов здоровым людям — весь-

ма неоднозначный и дискуссионный вопрос, связанный 

прежде всего с безопасностью не только тех, кто на такую 

операцию решится, но и всего человечества, если сбудется 

предсказание Маска о том, что в будущем люди с нейро-

чипами фактически превратятся в человекоподобных ро-

ботов. Сама идея вживления чипов здоровым людям, ради 

того чтобы выключить свет в доме или написать пост в со-

циальной сети, пока руки заняты другими делами, выгля-

дит сомнительной. Наличие инородного тела в организ-

ме человека сопряжено с угрозой заражения, и подвер-

гать себя такому риску ради иллюзорного удобства согла-

сятся не многие. И вместе с тем мы еще не можем до кон-

ца оценить все плюсы сочетания человеческого организма 

и цифровых технологий. 

Чип Telepathy. 

Фото: Neuralink

Наталья Мильчакова,
ведущий аналитик 
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П
окупка акций футбольных клубов одно время была 

достаточно популярной, однако ажиотаж сменил-

ся разочарованием. Большинство этих вложений 

за пять лет принесли владельцам убыток.

Другое дело — компании, чья деятельность связана с мас-

совым спортом и ЗОЖ. Акции сети спортивных клубов 

Planet Fitness (PLNT) в первый месяц после IPO выросли 

почти на 50%. За четыре года с момента размещения капи-

тализация компании увеличилась в пять раз, и даже после 

обвала в  2020-м котировки полностью восстановились.

Проекты, готовые рвануть на этом рынке
 Strava (США)  Пожалуй, самый популярный сервис для 

тренировок по различным видам спорта, с более чем 

100 млн подписчиков в 195 странах мира. Strava привлекла 

уже свыше $178 млн в ходе пяти раундов финансирования. 

Среди инвесторов Sequoia Capital, Sigma Partners, Great 

Oaks Venture Capital и другие известные фонды.

 Bikemap (Австрия)  Как следует из названия, сервис пред-

назначен для велосипедистов. Несмотря на десятилетнюю 

историю, проект все еще можно назвать стартапом, а тру-

дится в нем менее 50 человек. Bikemap привлек инвести-

ции на сумму меньше $3 млн, чего явно недостаточно для 

полноценного продвижения. И известные фонды в него 

пока тоже не вкладывали. У сервиса около 9 млн подпис-

чиков, а приложение было загружено 5 млн раз. Но к про-

екту присматриваются как к компании второго эшело-

на, которая, даже не дойдя до стадии IPO, может быть вы-

куплена крупным игроком. Мы не нашли надежной ста-

тистики числа велосипедистов в мире, но только в Евро-

пе (на этот рынок преимущественно нацелена Bikemap) на 

745 млн населения ежегодно продается порядка 20 млн ве-

лосипедов. Так что проект имеет значительный потенци-

ал роста. Зеленая повестка, включающая ограничение тра-

фика автомобилей в городах, строительство велодорожек 

и  интенсивное развитие рынка электровелосипедов, также 

внушает надежду относительно будущего Bikemap.

 Fishbrain (Швеция)  За почти 15-летнюю историю  удалось 

привлечь около $60 млн инвестиций, которых хватило 

на создание приложения с высоким рейтингом для люби-

телей рыбной ловли. Потенциальный рынок огромен: Все-

мирная продовольственная организация оценивает коли-

чество любителей рыбалки в Европе в 50 млн. Финансовые 

и операционные показатели компания не раскрывает.

 WHOOP (CША)  Позиционируется как сервис для профес-

сиональных атлетов. Отслеживать самочувствие и трени-

ровки помогают специальные носимые датчики и мобиль-

ное приложение. Подписка стоит дорого и по карману 

в основном профессиональным спортсменам и командам. 

Компания привлекла более $400 млн.

 OneFootball (Германия)  Приложение содержит футболь-

ные результаты, статистику и новости из 200 лиг на 12 язы-

ках. В этот медиапроект инвестировали такие гиганты, как 

Earlybird Venture Capital, Union Square Ventures, Lakestar, 

Adidas, Evolution Media. Компания заявляет о ежемесячной 

аудитории 100 млн. На наш взгляд, это число может ока-

заться немного завышенным. Однако трудно поспорить 

с тем фактом, что футбол является самым популярным ви-

дом спорта. FIFA отмечает, что количество фанатов в мире 

равно 5 млрд. Пока компания активна в M&A и много инве-

стирует, в том числе в NFT.

Инвестиции в здоровье и спорт кажутся довольно при-

влекательными, ведь ЗОЖ год от года становится все бо-

лее популярным. Но, как и с любыми другими стартапами, 

проекты в этой сфере необходимо тщательно просеивать 

и оценивать их не с точки зрения красоты идеи, а по тому, 

насколько они могут заинтересовать клиентов и потенци-

альных инвесторов. 

Прибыльный 
ЗОЖ
Стартапы, связанные с массовым 

спортом, готовы побороться 

и за рынок, и за инвестиции

Рынок спорттеха вырастет до $55 млрд 

к 2030 году с нынешних $13 млрд, 

по данным Grand View Research

Выживаемость стартапов 

довольно низка: неудача ждет 90% 

из них. Около 10% новых компаний 

закрываются в течение первого года 

Опишите, пожалуйста, ваш сервис и вашу миссию.
Наша медиаплатформа Gaia стремится предоставить всему 

глобальному сообществу возможность расширить чело-

веческое сознание. Что такое сознание? В конечном ито-

ге это частота и вибрация. Низкая частота, или низкие ви-

брации, — это такие состояния, как страдание, гнев, страх, 

ревность, сомнение, жадность, боль, разлука. Высокая ча-

стота, или высокие вибрации, — это любовь, сострадание, 

сочувствие, исцеление, единство. Мы в самом деле стре-

мимся вдохновлять наших участников к более высоким со-

стояниям сознания.

Платформа Gaia предлагает разнообразный 
контент. Расскажите, как вы его выбираете?
Интернет демократизировал информацию, однако сейчас 

некому помочь людям находить контент, который нужен 

конкретно им.

В Gaia мы приобретаем программы и фильмы и создаем их 

сами по трем основным направлениям:

 ` йога, медитация и исцеление

 ` духовный рост, трансформация и расширение сознания

 ` древняя история, тайны и необъяснимое, метафизика.

Сколько людей используют Gaia?
По состоянию на конец I квартала 2024 года у нас 838 тыс. 

активных подписчиков на всех платформах: это веб-сайт, 

приложения, доступные в iOS и Android, Roku  

и наши видеоканалы на Amazon Prime, YouTube Premium, 

а также в Comcast Xfinity и других сервисах.

Люди все больше заботятся о своем здоровье 
и духовном развитии. Что вы предлагаете 
тем, кто хочет найти себя?
Да, это одна из крупнейших растущих категорий участни-

ков и контента на Gaia. Буддийская философия говорит: бу-

дучи людьми, мы страдаем. Рано или поздно человек столк- 

нется с некоторыми из следующих событий: проблемы 

со здоровьем, горе, потеря близкого человека, кризис 

идентичности, кризис среднего возраста или «темная ночь 

души». В такие моменты люди ищут убежища в самопо-

мощи, духовности, медитации или уходе от мира. В Gaia 

мы предлагаем команду экспертов, которые  находятся 

в  процессе саморазвития, духовного роста и помогают 

людям пройти через эти трудные времена.

Я считаю, что мы движемся к большему единству сознания, 

и, по мере того как наука и духовность объединяются, мир 

становится более гармоничным.

Первый шаг к этому — сообщество участников Gaia. Ког-

да мы создадим его на глобальном уровне, резонирующем 

на более высокой частоте, мы будем последовательно рас-

ширять ее за пределы нашего собственного поля в своего 

рода метаполе.

Это было доказано некоторыми экспериментами под на-

званием «эффект Махариши»*: группы медитирующих со-

бираются вместе, чтобы помочь уменьшить, скажем, прес-

тупность в Сент-Луисе.

По мере того как мы будем развиваться индивидуально 

и как коллектив Gaia, мы сможем добиться материальных 

изменений во всем мире.

Считаете ли вы, что находитесь 
на растущем рынке?
За последние 10–15 лет я видел, как резко выросла катего-

рия продуктов для здорового питания. В 2008 году вы бы 

не нашли на Среднем Западе четыре или пять разных ви-

дов орехового молока, но теперь они там есть. В меню лю-

бого ресторана вы увидите безглютеновые, безлактозные 

блюда и т.д. Я верю, что следующей волной станет рас-

ширение сознания, включающее в себя биохакинг, долго-

летие, медитацию, вибрацию звуковых частот, исцеление 

звуком и т.д. Подобные методы духовного роста и личност-

ного развития становятся все более популярными, перехо-

дят в мейнстрим. Мы уже являемся лидером в этой области 

и с нетерпением ждем расширения этого тренда и рос-

та рынка.

Как вы считаете, каким будет 
человек будущего?
Основная духовная валюта в мире сейчас — это внимание. 

Некоторые крупнейшие компании построили свой бизнес 

на нем: это огромные платформы социальных сетей.

Я думаю, что люди станут более осознанными и все боль-

ше будут озабочены тем, на что они тратят деньги, время 

и энергию. Это касается и СМИ. 

Фото: личный архив Джеймса Кохууна

Глава платформы для занятий йогой 

Gaia Inc. Джеймс Кохуун о том, как мир 

движется в сторону осознанности

«Духовное развитие 
становится 
мейнстримом»

*Гипотетическая польза для общества, если в нем хотя бы 1% медитирует 
с целью добиться определенного положительного эффекта

Аблайхан Кожахмет,
старший персональный 

менеджер Freedom Broker
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И
дея носимой электроники, которая контроли-

ровала бы параметры жизнедеятельности чело-

века, обрела воплощение в виде по-настояще-

му массового продукта более полутора десятков лет на-

зад. В 2010 году Apple (AAPL) представила iPod Nano шес-

того поколения — устройство с миниатюрным сенсор-

ным дисплеем, которое можно было носить на запястье, 

как обычные часы. В нем был установлен только акселеро-

метр — для подсчета количества шагов. Использовать но-

винку предлагалось вместе с кроссовками Nike+, тогда еще 

не имевшими статуса умных.

Прорыв произошел несколькими годами позже, когда в мо-

ду вошли фитнес-трекеры. Они передавали данные на 

смартфон по беспроводному соединению, измеряли пульс 

пользователя и пройденное им расстояние. Мобильное 

приложение такого браслета подсчитывало длительность 

тренировки и сожженные калории.

В считаные месяцы после появления на рынке фитнес- 

браслеты стали настолько популярны, что за их производ-

ство взялись такие гиганты, как Samsung и Garmin, а поз-

же — Xiaomi и другие. FitBit, первый стартап, который начал 

их массовое производство, вышел на IPO на NASDAQ ле-

том 2015 года с оценкой в $6 млрд, а в первый день торгов 

его акции взлетели на 50%. Несколько лет спустя компанию 

приобрела Alphabet (GOOGL). Позже фитнес-трекеры стали 

вытесняться с рынка умными часами.

В 2019 году продажи Apple Watch превысили объемы реа-

лизации продукции всех швейцарских часовщиков. И по-

нятно почему: современные устройства умеют контро-

лировать активность, определять местоположение, изме-

рять пульс, уровень кислорода в крови и физической ак-

тивности в целом. В 2023 году благодаря снижению стои-

мости новых материалов Xiaomi и Vivo представили 

недорогие умные часы, ориентированные на более широ-

кую аудиторию.

В последние годы развитие технологий для фитнес-брас-

летов и подобных устройств вышло на плато. К тому же 

препятствием для рынка становятся тяжбы с владельца-

ми патентов, вынуждающие производителей отключать 

часть функций гаджетов. Вот почему активного роста про-

даж этой продукции статистика не фиксирует. В то же вре-

мя долгосрочный потенциал для данного рынка остает-

ся высоким. По оценке Global Market Insight, в 2022 го-

ду глобальные продажи умных часов составили $33,5 млрд, 

а в 2032 году превысят $90 млрд. Треть придется на сег-

мент устройств для бега, и более 40% гаджетов будет про-

даваться в США. Еще более оптимистичны прогнозы Van-

tage, предполагающие рост мирового рынка такой элек-

троники примерно на 19% в год до 2030-го с достижением 

объема $130 млрд.

Сейчас в сегменте лидируют такие гиганты, как Apple, Sam-

sung, Huawei, Xiaomi, Fitbit, Garmin. Но продолжают появ-

ляться и стартапы, разрабатывающие мобильные сервисы 

для фитнес-браслетов.

В последнее время в дополнение к умным часам появляют-

ся и другие носимые гаджеты, которые могут быть встро-

ены в одежду и обувь для более надежного контроля ак-

тивности и физического состояния. Аналитики Shenzhen 

Shengye Technology считают, что в индустрии носимой 

электроники акцент будет смещаться от мониторинга фи-

зической активности к контролю состояния здоровья. Про-

рыв произойдет, если удастся сконструировать неинвазив-

ный датчик уровня сахара в крови, а в дальнейшем — холе-

стерина и других показателей. Над этим сейчас работают 

и крупные компании (в том числе Apple), и стартапы.

В будущем, возможно, ускорится развитие экосистем 

на основе искусственного интеллекта, в первую очередь 

в сфере здравоохранения, частью которых станут часы 

или браслет.

При этом не стоит забывать про основной риск — кибер-

угрозы. Утечка данных и перехват контроля над носи-

мой электроникой могут оказаться опасными для здоро-

вья и даже  жизни, если такие гаджеты будут увязаны с дру-

гими медицинскими устройствами, например с инсулино-

вой  помпой. 

Что еще 
измерить?
Рынок фитнес-браслетов и умных часов 

притормозил и ждет новых прорывов

Быстрее всех растет индийский рынок умных 

часов: в 2023 году он увеличился на 50%

Весь биржевой мир
в одном приложении

Tradernet.Global

Пора инвестировать!

TRADERNET.GLOBAL

• Единый мультивалютный счет

• Широкий выбор активов

• Понятный многоязычный интерфейс

• Инвестидеи и подборки акций

• Безопасность сделок и данных
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совыми инструментами. Компания оказывает брокерские (агентские) услуги на рынке ценных бумаг на территории Международного финансового центра «Астана» 
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Михаил Парамонов,
старший аналитик 
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Д ля стран-хозяек Олимпийских игр они остают-

ся убыточными, по крайней мере с 1984 года, ког-

да бюджеты на их организацию (включая строи-

тельство спортивных объектов) начали исчисляться милли-

ардами долларов. Распространение цветного телевидения, 

а затем интернета позволило значительно увеличить чис-

ло зрителей. И постепенно расширить программу Игр. Это, 

в свою очередь, резко повышает расходы. В летней Олим-

пиаде 1976 года в Мон реале участвовало 6 тыс. спорт-

сменов и разыгрывалось 198 комплектов медалей в 21 ви-

де спорта, а в 2021-м в Токио состязания проводились 

по 33 видам спорта с участием более 11 тыс. претендентов 

на одну или несколько наград из 339 комплектов.

Ни одно крупное спортивное мероприятие не обходится 

без частных спонсоров. Международный олимпийский ко-

митет (МОК) предлагает им выбор из нескольких уровней 

партнерства. Высший — это всемирные партнеры (World-

wide Partners), они же члены программы TOP Partner МОК. 

Их задача — обеспечивать техническую или финансо-

вую поддержку проведению Игр. На Олимпиаде в Пари-

же таким статусом обладают 15 компаний, шесть из кото-

рых имеют листинг в США. Это  AirBNB  (ABNB),  Alibaba (BA-

BA), Intel (INTC), Visa (V), Toyota Motor (TM) и  Coca-Cola (KO). 

Последняя — старейший спонсор, она является партнером 

МОК с 1928 года, а текущий контракт охва тывает период 

до 2031-го. Ниже по статусу премиум-партнеры (premium 

partners), официальные партнеры (official partners) и спон-

соры (supporters). Большинство из них непубличные компа-

нии с контрактами на небольшой срок, и влияние спонсор-

ства на их доходы трудно оценить.

Остаются при своих
По подсчетам Forbes, партнеры МОК просто тратят деньги 

впустую. И если участие в рекламе производителей спор-

тивных товаров вполне объяснимо, то интерес Procter & 

Gamble и других компаний, чей бизнес напрямую не свя-

зан со спортом, к финансированию МОК не очень поня-

тен. В подтверждение версии Forbes можно вспомнить, 

что  McDonald’s (MCD) досрочно прекратил контракт после 

41 года спонсирования Игр.

Из имеющихся данных не следует однозначный вывод, что 

финансирование Олимпиады позволяет спонсорам зара-

ботать больше в годы ее проведения или обогнать по рос ту 

доходов конкурентов. По крайней мере, у  Coca-Cola рез-

ких отклонений в выручке, прибыли или рентабель ности 

в олимпийские годы не наблюдается. Да, за последние 25 

лет в 60% случаев доход корпорации рос, и статистически 

эти периоды чаще выпадали на олимпийские годы. Но по-

добные тренды наблюдались и у других крупных игроков 

потребительского сектора США, которые в число ведущих 

спонсоров МОК не входят. То есть радикальных изменений 

финансового состояния компаний не происходит.

Coca-Cola: столетие с Олимпиадой
На вопрос, стоит ли пытаться заработать на покупке ак-

ций Coca-Cola в годы проведения Игр, нельзя ответить од-

нозначно. В семи случаях из 12 (начиная с 2000 года) ее 

бумаги в такие периоды опережали доходность индекса 

S&P 500. И если брать только олимпийские годы, то инве-

стировать в акцию выгоднее, чем в рынок в целом. Но раз-

ница в размерах полученной прибыли неустойчива. Самое 

интересное, что стратегия «держать акции спонсоров» 

(Olympic hold) на горизонте четверти века с треском прои-

грывает стратегии «купи и держи» (buy and hold). Без учета 

дивидендов широкий рынок за этот период принес доход-

ность более 220%, а бумаги Coca-Cola — только примерно 

100%. Так вышло потому, что Олимпиады проходили в не-

удачных для рынка 2002-м, 2008-м и 2022 году. Инвестор 

понес бы значительные потери за эти периоды, при этом 

пропустив последующие этапы восстановления. Таким об-

разом, выбирая инвестстратегию, ориентироваться только 

на проведение спортивных соревнований не стоит. 

Рекорды 
без прибыли
Оправданны ли траты компаний 

на спонсорство Олимпийских игр

Эстафета олимпийского огня, 

в ходе которой факел проносят 

по всем континентам, превратилась 

в самостоятельное событие. Coca-Cola — 

главный спонсор эстафеты с 1992 года

Как вы думаете, будет ли спорт играть такую 
же важную роль в будущем, как и сегодня?
Я уверен, без спорта никуда: все равно нужно разгру-

жать мозг. Если ты работаешь в офисе, тебе надо выехать, 

пробежаться или проехаться на велосипеде, зарядить-

ся энергией.

Каким вы представляете человека будущего?
Сейчас много разговоров вокруг искусственного интел-

лекта. Кто-то боится, что он победит человеческий разум. 

Ребята, которые работают в ИТ, говорят, что до этого еще 

далеко. Но, наверное, с ИИ придется считаться. Он растет, 

развивается, я читал, что уже начинает шутить. Человек бу-

дущего — у него все в цифре. Молодежь сегодня мало чи-

тает книги, все в телефонах, соцсетях. Но мы вряд ли тут 

можем что-то изменить.

Сам я ChatGPT пока не пользовался, но слышал о нем мно-

го: студенты с его помощью пишут диссертации, предпри-

ниматели составляют деловые письма и контракты. Навер-

ное, это удобно: юрист уже особо и не нужен. Может быть, 

распространение новых технологий стоит притормозить, 

чтобы избежать ошибок и рисков, что они захватят челове-

чество. Но, надеюсь, такое возможно только в фильмах.

Может ли ИИ составить план тренировок? 
Или это должен делать только тренер?
Наверное, сможет. Он же берет информацию из разных 

источников в интернете. Если поставить задачу подгото-

вить спортсмена к Ironman* или к марафону, то, наверное, 

ИИ легко это сделает. К Тур де Франс, может быть, нет, но 

к длинным забегам, думаю, да.

Придем ли мы в будущем к использованию 
спортсменами технологических 
новинок вроде вживления чипа?
Все возможно. Смотря для чего этот чип. Если он будет 

притуплять боль — тогда, наверное, да. Но для этого нужно 

законодательное разрешение.

Что касается других технологий, велосипеды тоже едут 

быс трее и быстрее. Уже обсуждается, что это ведет к уве-

личению травматизма из-за более частых падений, а ведь 

у гонщиков никакой защиты нет.

В Ironman был участник старше 80 лет. 
Когда медицина будет развита настолько, 
что люди почтенного возраста смогут 
массово участвовать в Ironman, или дело 
не в медицине, а в образе жизни?
Если взять сегодняшний день — то это образ жизни. У каж-

дой страны он свой. Что касается той истории, человек 

был из Японии, а это многое объясняет.

Если ты сегодня ведешь здоровый образ жизни, правиль-

но питаешься и хорошо тренируешься, это позволяет дер-

жаться в форме и до 80 оставаться здоровым. Недавно 

прошел чемпионат Азии по велоспорту. Там участвовали, 

скажем так, наши дедушки — спортсмены 75 лет.

Во время пандемии вы занимались дома 
на тренажерах. Пробовали ли вы тренироваться 
в очках дополненной реальности?
К сожалению, очков у нас в то время не было. Мы ставили 

компьютеры перед собой, у нас были смарт-станки**. Ты 

подсоединяешь велотренажер к программе и будто бы пе-

реносишься со своего балкона на трассу в Лондоне. Или 

можно выставить маршрут любой гонки и «участвовать» 

в ней. То есть ты смотрел на компьютер и соревновал-

ся с другими гонщиками. Это интересно — когда трениру-

ешься дома, чтобы не просто сидеть смотреть фильм. Тог-

да даже проводились виртуальные соревнования, включая 

Ironman, только без плавания.

Вы много перемещаетесь по миру. Ждете 
ли появления нового вида транспорта, 
например беспилотного аэротакси?
Аэротакси — это было бы круто, особенно в Алматы. Здесь 

очень плотный трафик, и это большой минус. Около 20 лет 

назад мы катались на велосипедах, было легко, свободно.

Были мысли полететь в космос в качестве 
туриста? Верите, что такие путешествия 
в будущем станут массовыми?
Если смотреть, как все развивается, то, я думаю, да. Сегод-

ня я бы не рискнул: нет уверенности, что вернешься. Но лет 

через двадцать, может быть, так и будет: сегодня полетели 

в Астану, завтра — на Марс. 

Фото: личный архив Александра Винокурова

Олимпийский чемпион 2012 года, велогонщик 

Александр Винокуров о роли инновационных 

технологий в его повседневной жизни 

и профессиональной деятельности

«Сегодня в Астану, 
завтра на Марс»

*Соревнования по триатлону на длинную дистанцию **Умные велотренажеры

Сергей Пигарев,
старший аналитик 
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Т
уриндустрия уверенно растет и уже полностью 

восстановилась после пандемии. В США количе-

ство поездок по итогам 2023-го на 2,7% превысило 

показатель 2019 года. Данные опроса Skyscanner подтвер-

ждают, что 81% респондентов планирует путешествовать 

не меньше, чем в 2023-м. Прогноз Международной ассо-

циации воздушного транспорта на текущий год подразу-

мевает рост пассажиропотока на 9,8% во всем мире.

Продолжительность отдыха увеличивается, что стало ре-

зультатом роста реальных доходов населения и популяри-

зации удаленной работы. Востребованность коротких по-

ездок (от одной до трех ночей) снизилась по всему ми-

ру по сравнению со средними (4–13 ночей) и длительными 

(14+ ночей). При этом туристы все чаще отдают предпочте-

ние межсезонью, когда цены могут быть более демокра-

тичными, но выбирают более дорогие гостиницы.

Потребители все еще предпочитают отели, хотя в сельской 

местности с большим отрывом лидируют Airbnb  (ABNB), 

VRBO (дочерняя компания Expedia) и прочие похожие пло-

щадки. Основные причины — цена и возможность посетить 

уникальные дома.

Удаленная работа стала причиной появления такого фор-

мата путешествий, как bleisure*, когда работник может со-

вместить командировку с отпуском.

Отели и круизы: спрос вернулся
В 2021–2022 годах бизнес отелей по всему миру восстано-

вился благодаря отложенному спросу. Это даже привело 

к заметному скачку цен и устойчивой нехватке персонала 

для обслуживания потока туристов. Крупнейшие гостинич-

ные сети Hilton (HLT) и Marriott (MAR) чувствуют себя впол-

не уверенно и прогнозируют на 2024 год увеличение вы-

ручки на доступный номер на 2–5%.

Круизные компании тоже испытали бум отложенного спро-

са. В IV квартале 2023-го Royal Caribbean Group (RCL) ста-

ла лучшей по темпам роста, а число размещенных путеше-

ственников превысило показатель того же периода 2019-го 

на 19%. Carnival (CCL) и Norwegian Cruise Line (NCLH) вос-

становили пассажирский трафик на 99% и 108% соответ-

ственно. Однако с точки зрения финансовой устойчивости 

круизные компании чувствуют себя значительно хуже оте-

лей, и для этого есть несколько причин, в числе которых 

сдержанная ценовая политика и высокая долговая нагруз-

ка. Тем не менее, даже несмотря на эти факторы, текущий 

год для круизных компаний должен стать успешным. Cruise 

Market Watch ориентируется на рост числа пассажиров 

на 4,2%. Акции вышедшего на биржу в начале мая четверто-

го по величине круизного оператора США Viking Holdings 

(VIK) с даты IPO подорожали почти на 19%.

Туризм будущего: пустыня или Антарктида?
Описанные выше современные тренды будут постепен-

но усиливаться. Люди начнут путешествовать больше, вы-

бирая все более продолжительные поездки и интересные, 

необычные места. В этом помогут новые технологии. Так, 

путем внедрения ИИ тур как услуга может стать более пер-

сонализированным за счет привлечения внимания путеше-

ственников к тем достопримечательностям, которые могут 

заинтересовать именно их.

Даже те места, которые остаются труднодоступными, по-

сещать станет гораздо легче и дешевле после внедрения 

воздушного такси в транспортную систему по всему миру. 

Это, в свою очередь, поддержит тренд на экотуризм: по-

ехать в отдаленный нетронутый уголок мира станет проще.

Можно ожидать появления новых туристических направ-

лений. Некоторые страны Ближнего Востока, прежде всего 

Саудовская Аравия и ОАЭ, сегодня возводят в пустыне и на 

берегу моря высококлассные комфортабельные курортные 

комплексы с широким спектром услуг, что подразумева-

ет высокий объем инвестиций и применение самых совре-

менных технологий.

В перспективе, с развитием транспорта, все более доступ-

ными могут стать самые оригинальные и неизведанные 

массовым туристом направления, например Антарктида. 

Очень личное 
путешествие
Новые технологии дадут туристам 

возможность посещать неизведанные 

уголки планеты

Сегодня первое место по размеру 

внутреннего рынка туризма в мире 

занимают США, но уже через несколько 

лет лидерство может перейти к Китаю

*Business + leisure (бизнес + отдых)

В чем суть вашего сервиса? 
Чем он отличается от Airbnb?
По ряду причин цены на недвижимость в США очень силь-

но выросли за последние 10 лет. Во многом такому скачку 

способствовал Airbnb. Миллениалы тратят порядка 40–50% 

дохода на жилье, вне зависимости от того, снимают они 

квартиру или взяли ипотеку.

Белые воротнички* в США много путешествуют по круп-

ным городам. При этом цены на краткосрочную аренду 

на сайтах вроде Airbnb зачастую в три-четыре раза выше, 

чем если снимать на долгий срок, и это без учета комис-

сий. Из-за этого у людей появилась потребность сдавать 

свою квартиру во время путешествий. Но предоставлять ее 

незнакомцам с Airbnb некомфортно и порой даже небезо-

пасно. Важно: мы говорим про тех, кто работает в консал-

тинге, инвестбанкинге и big tech.

Мы как раз решаем эту проблему. LinkedLivin — это закры-

тый клуб по обмену и сдаче квартир во время путешествий. 

Большинство участников приходят по приглашениям.

Расскажите, как работает ваш сервис
Люди регистрируются через свой LinkedIn. Дальше есть ряд 

проверок. Члены клуба видят аккаунты друг друга, пони-

мают, кто кого пригласил, и т.д. Все максимально прозрач-

но. Такая модель позволила вывести на рынок аренды квар-

тиры, которые иначе на него просто не попали бы. Намно-

го комфортнее сдать свою квартиру продакт- менеджеру 

из крупной ИТ-компании, чем незнакомцу без фамилии 

с рейтингом 4,4 на Airbnb.

Также, в отличие от этого сервиса, мы не разрешаем ис-

пользовать платформу для краткосрочной аренды: смысл 

в покрытии затрат, а не в заработке. Таким образом, це-

ны на нашей платформе вдвое-втрое ниже, чем на  Airbnb. 

Ты помогаешь кому-то из клуба путешествовать дешево 

и комфортно, кто-то другой делает то же самое для тебя. 

Это пример реально работающей шеринговой экономики.

Также можно создать свое микросообщество: на платфор-

ме они уже есть у Google, McKinsey и ряда бизнес-школ.

Я вижу развитие сервиса в сторону социальной сети, где 

можно настроить уровень открытости другим. LinkedLivin 

положит начало новой версии экономики совместно-

го использования.

Как вы думаете, в будущем люди станут делать 
большую ставку на шеринговую экономику?
Такая экономика, по крайней мере в сфере жилья, пока 

не появилась. Airbnb — это крупнейшая  отельная франши-

за, где большинство хостов занимаются сдачей недвижи-

мости профессионально. Это далеко от изначального ви-

дения основателя компании Брайана Чески.

Важным элементом шеринговой экономики служит дове-

рие, а незнакомцам мало кто доверяет.

Но траты растут, поэтому люди будут искать способы эко-

номить. Это как раз и дает возможность зарождения но-

вым компаниям, таким как LinkedLivin, которые учитывают 

потребности современных пользователей и решают про-

блему недоверия между людьми.

Мы предоставляем нашим пользователям свободу пере-

движений и возможность проводить время в разных горо-

дах, не будучи финансово привязанными к одному месту. 

На это сейчас большой запрос, особенно в условиях уда-

ленной работы.

Как начать бизнес в США? Рынок 
в Штатах высококонкурентен. Как понять, 
что твоя идея подходит для него?
США — огромный рынок обеспеченных людей с большими 

возможностями для бизнеса. В первую очередь стоит оце-

нить местную конъюнктуру, потребности и поведение ва-

шего потребителя. И при этом не экстраполировать свои 

потребности на потребности вашей целевой аудитории. 

Понять, достаточно ли ваш продукт ценен, чтобы за не-

го вам платили. Для этого нужно вначале получить обрат-

ную связь от кого-то помимо ваших близких, например, че-

рез грамотно выстроенные email- и LinkedIn-рассылки, об-

щение с потенциальными пользователями на Reddit и Х, за-

пуски на платформах типа Product Hunt или MicroLaunch 

и платную рекламу, где вы ведете трафик на свой лендинг, 

мониторите поведение потребителей и, возможно, делае-

те предпродажи или составляете лист ожидания.

Я бы не рекомендовала делать крупные инвестиции в про-

дукт, до того как вы получили серьезную валидацию от по-

тенциальных пользователей. Если кого-то интересует этот 

вопрос, то я буду рада поделиться опытом. Меня можно 

найти в любых социальных сетях. 

Фото: личный архив Натальи Плотниковой

Основатель сервиса по обмену жильем LinkedLivin 

Наталья Плотникова о настоящем шеринговом 

сервисе и о том, как начать бизнес в США

«Социальная сеть 
с настройкой 
доверия»

*Руководящие и высококвалифицированные работники

Султан Ержанов,
заместитель директора 

Freedom Broker, Костанай
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Взгляд в будущее
Мы попросили экспертов из разных областей рассказать 

о зарождающихся тенденциях, которые получат развитие 

в ближайшие годы

Павел Лазаревич, 
руководитель отдела маркетинга 

платформы VR-фитнеса HOLOFIT

Десятилетие назад фитнес-приложения 

произвели революцию в домашних трени-

ровках. Пользователям больше не прихо-

дилось смотреть на стену, отсчитывая ми-

нуты, так как они получили увлекательный 

видеоконтент и возможность общаться с другими людь-

ми в рамках дружеского соревнования или товарищества. 

 VR-фитнес позволяет сделать еще один шаг вперед по 

сравнению с привычными приложениями для тренировок: 

теперь вы не просто наблюдаете за виртуальными мирами, 

а становитесь их частью.

Рынок VR приближается к критической массе, особенно 

с учетом успеха Meta Quest 3, выпущенного прошлой осе-

нью. Ожидается, что в течение пяти лет гарнитуры вир-

туальной реальности станут обычным явлением и бу-

дут ежедневно использоваться для фитнеса, развлечений 

или работы.

Будущее ставит во главу угла здоровый образ жизни, а VR 

предлагает удобный и увлекательный способ оставать-

ся активным. Но настоящая магия заключается в ее спо-

собности переносить вас за пределы четырех стен. Одна-

ко VR не предназначена для замены всех видов активности. 

Она призвана дополнять их, предоставляя удобное реше-

ние для преодоления таких барьеров, как нехватка време-

ни, доступность других занятий или неблагоприятные по-

годные условия.

Валерия Прайд, 
директор компании КриоРус, 

физик, социолог, футуролог

Крионика* разрабатывает несколько тех-

нологий, среди которых обратимое крио-

сохранение, предполагающее, что тело 

человека будет идеально замораживаться 

и размораживаться с полным сохранени-

ем функций организма. Эта методика сегодня отрабатыва-

ется на внутренних органах лабораторных животных. И мы 

уверены, что эксперименты закончатся успехом, а лет че-

рез 20 небольшие зверушки, а может быть, даже люди бу-

дут обратимо замораживаться. Что касается  практического 

применения этой технологии, то она должна оказаться 

очень востребованной для дальних космических полетов. 

Второй подход предполагает восстановление работы моз-

га и тела на клеточном уровне с помощью нанороботов. 

Это масштабное направление, развитие которого карди-

нальным образом поменяет будущее человечества. С уче-

том активизации научных разработок в этой области и раз-

вития технологий искусственного интеллекта я бы пред-

положила, что оживлять криопациентов человечество нау-

чится на горизонте 30 лет.

В последние годы активно разрабатываются способы со-

хранения индивидуального сознания человека по инфор-

мации о нем в виде компьютерной модели с последующим 

внедрением цифрового «мозга» в выращенное тело. Лич-

ность — это чрезвычайно широкий набор уникальных ха-

рактеристик, но, если все они будут повторены хотя бы 

в виде компьютерной модели, при подсоединении выра-

щенного из клеток организма тела и возобновлении функ-

ционирования его сенсорной системы есть вероятность, 

что этот человек сохранит индивидуальные особенности 

эмоциональной и интеллектуальной сферы.

Филипп О'Коннор, 
основатель приложения для обмена 

домами Baandy

Идея сервиса по обмену жильем на вре-

мя путешествий возникла у меня во время 

пандемии, когда весь штат нашей техноло-

гической компании был переведен на уда-

ленный режим работы. Одним из послед-

ствий возможности не ходить на службу в офис, а трудить-

ся из дома стало существенное усиление спроса на путе-

шествия, когда COVID-19 наконец отступил. В то же время 

в связи с трендом на осознанное потребление огромную 

популярность приобрели приложения, дающие возмож-

ность поделиться определенными вещами или услугами, 

вместо того чтобы покупать их и платить полную цену. На-

ше приложение Baandy позволяет обмениваться жильем, 

независимо от того, арендуете вы его или являетесь соб-

ственником, на короткие периоды времени.

По сравнению с предыдущими поколениями современные 

молодые люди больше ориентированы на общество, со-

циальную сферу и этику. Молодежь хочет быть уверенной, 

что ее деньги используются этично, поддерживая предпри-

ятия, которые приносят пользу и создают более справед-

ливые возможности для мира и его жителей.

У молодых людей меньше возможностей для трат, они ре-

же владеют собственным жильем, поэтому для них прио-

ритетнее время, а не заработок. Учитывая, что их финан-

совое созревание приходится на период экономического 

кризиса, я ожидаю огромного всплеска популярности при-

ложений и сервисов, позволяющих молодым поколениям 

получать больше от жизни при ограниченных ресурсах.

Александр Аронов, 
председатель президиума 

МКА «Аронов и Партнеры», адвокат

Основная сложность в признании искус-

ственного интеллекта субъектом пра-

ва в том, что он принимает решения и со-

вершает поступки совершенно не так, 

как человек. Как понять, осознавал ли ис-

кусственный интеллект общественную опасность сво-

их действий, вел себя так или иначе умышленно или по не-

осторожности? По-хорошему, дать ответы на эти вопро-

сы в общем виде должны философы. Только после это-

го юристы смогут адаптировать их выводы к реально-

му правоприменению.

Гражданско-правовая ответственность при ДТП с участием 

беспилотного автомобиля наступает ровно таким же об-

разом, как и в случае с машиной под управлением водите-

ля-человека. Нести наказание придется владельцу транс-

портного средства, как источника повышенной опасности.

Документы концептуального характера (национальные 

стратегии развития искусственного интеллекта) приня-

ты как минимум в четырех государствах — Франции, Кана-

де, Китае и Дании. Проблемы регулирования беспилотных 

систем пытаются решить в Германии и в КНР. Что касает-

ся этики использования ИИ, то на международном уровне 

принята Монреальская конвенция об ответственном раз-

витии ИИ, на уровне ЕС действуют Руководство по этике 

для надежного искусственного интеллекта и Европейская 

этическая хартия Совета Европы по использованию ИИ 

в судебных системах.

Константин Трофименко, 
директор центра исследований 

«Умного города» ФГРР НИУ ВШЭ

В современных городах используются ней-

росети и искусственный интеллект. Систе-

мы видеокамер оснащены функциями рас-

познавания лиц и номерных знаков авто-

мобилей, что позволяет выявлять наруши-

телей и устанавливать их личность. ИИ-решения для обра-

ботки видео транспортного трафика автоматически рас-

познают разные нарушения. Города уже передают ИИ 

такие рутинные задачи, как документооборот или рабо-

та с обращениями граждан, включая обратную связь через 

чат-боты. Также автоматизируется мониторинг и анализ на-

копленной статистики и городских данных.

Следующий вопрос, будет ли ИИ непосредственно управ-

лять функционированием города, влиять на жизнь и здо-

ровье граждан, транспортную ситуацию или безопасность, 

но тогда ИИ уже сейчас нужно признать субъектом пра-

ва, а это точно преждевременно. Условного «робота-мэ-

ра» придется обучать на очень большом количестве дан-

ных в виртуальной симуляционной среде, что требует сна-

чала построения математической модели развития всех 

городских систем.

Идея создания новых городов и переселения людей в них 

актуальна еще со времен Древнего Египта. Но в реально-

сти сделать это не так просто. Можно вспомнить хотя бы 

пример Бразилии, где лучшие архитекторы спроектирова-

ли идеальный город — столицу Бразилиа, но история по-

шла в незапланированном направлении: 2 млн граждан са-

мовольно построили вокруг города фавелы. Без жестких 

градостроительных регламентов и прямых ограничений 

похожая судьба ждет все «искусственные» города, как тот 

же проект NEOM в Аравийской пустыне.

Но при этом я уверен, что ИИ и цифровые технологии сде-

лают города более комфортными, зелеными, устойчивы-

ми и человекоориентированными. Они станут полностью 

прозрачными с точки зрения всех процессов, так как поя-

вятся датчики, передающие в режиме реального времени 

информацию обо всем, и на основании этого города будут 

управляться и развиваться гораздо эффективнее.

Алексей Лещанкин, 
директор по продуктам 

автономного транспорта, Яндекс

В ближайшем будущем роботы точно 

не вытеснят людей-курьеров из отрасли, 

но они в значительной степени повлияют 

на сокращение времени и стоимости до-

ставки. Вероятно, это скажется на росте 

популярности онлайн-шопинга.

Разработка роботов и автономного транспорта способ-

ствует улучшению качества образования и возвращению 

престижа инженерных специальностей, которые связаны 

с созданием технологий на основе искусственного интел-

лекта, таких как программисты, дата-сайентисты, и других.

Новые рабочие места будут активнее появляться в таких 

областях, как мониторинг и техническое обслуживание ро-

ботов, разработка программного обеспечения.

С каждым годом люди все более осознанно подходят к ре-

шению экологических проблем, что предполагает раз-

витие глобального тренда на защиту окружающей сре-

ды и минимизацию выбросов углекислого газа. С 2019 го-

да мы выпус тили на улицы три поколения роботов-достав-

щиков, работающих на аккумуляторах. И сейчас, и в буду-

щем они будут экологически безопасны. Искусственный 

интеллект, в свою очередь, продолжит совершенствовать-

ся и интегрироваться в разные сферы на принципах устой-

чивого  потребления. 

*Технология сохранения в состоянии глубокого охлаждения людей и животных 
в надежде на то, что в будущем их удастся оживить и при необходимости вылечить
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Разумные инвестиции
В фокусе внимания — технологические корпорации, а также 

предприятия горнодобывающей промышленности

$12,21$12,71

$226,46

Целевая цена: 

$270
Потенциал роста: 

19,2%

Целевая цена: 

$16
Потенциал роста: 

25,9%

Целевая цена: 

$650
Потенциал роста: 

25,3%

Целевая цена: 

$27,5
Потенциал роста: 

125,2%

Biogen (BIIB) специализируется на разработке препаратов 

для лечения болезни Альцгеймера и бокового амиотрофи-

ческого склероза, относящихся к нейродегенеративным па-

тологиям комплексного процесса старения человека. Ком-

пании удалось выпустить на рынок первый эффективный 

препарат против болезни Альцгеймера Leqembi, способный 

замедлять снижение когнитивных функций пациента. За-

тянувшийся старт продаж из-за необходимости адаптиро-

вать текущую медицинскую инфраструктуру к методике те-

рапии оказал давление на оценки компании. Мы полагаем, 

что Biogen справится с инфраструктурными ограничениями. 

Рост выручки от продаж Leqembi в 2024 году ускорился.

Sunrun (RUN) занимается установкой, продажей и обслужи-

ванием систем для генерации солнечной электроэнергии 

в розничном секторе США. Трансформация компании от-

крывает возможности для доминирования в новых сегмен-

тах. Если раньше Sunrun лидировала среди установщиков 

солнечных панелей, то теперь ей принадлежит до 50% рын-

ка монтирования накопителей для электроэнергии в част-

ном секторе США. В I квартале 2024 года поставки накопи-

телей Sunrun выросли на 192% г/г, до 207,2 мегаватт- часа. 

Кроме того, основной сегмент бизнеса компании — доступ 

к возобновляемой энергии по подписке продолжает де-

монстрировать активный рост выручки.

Adobe (ADBE) — ведущий в мире поставщик ПО для соз-

дания цифрового контента от текстовых документов до 

3D-графики, активно интегрирующий в свои продукты 

ИИ-функционал. Компания продолжает развивать бесшов-

ную интеграцию сервисов и AI Firefly на платформе Adobe 

GenStudio, что значительно улучшает стоимостное предло-

жение и упрощает процесс продаж. Рентабельность при-

были и FCF активно повышаются, но полностью  потенциал 

их роста раскроется в ближайшие год-два. За последний 

отчетный квартал компании удалось нарастить выручку на 

10,2%, до $5,31 млрд. Улучшение гайденса на текущий год 

подтвердило прочные позиции Adobe в секторе.

Enovix (ENVX) — инновационный разработчик безопасных 

аккумуляторов с высокой емкостью и плотностью, пред-

назначенных для носимых устройств. Тренд на повышение 

мощности и компактности упомянутых гаджетов, подогре-

ваемый бумом ИИ-продуктов, делает разработку эффектив-

ных элементов питания одной из главных инженерных за-

дач. На сегодня Enovix получила широкое признание в от-

расли, что было отмечено соглашениями с производителя-

ми смартфонов, наградами на CES 2024, а также контрак-

тами с армией США. На данный момент компания активно 

наращивает производственные мощности, чтобы удовлет-

ворить спрос клиентов.
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$887,41

$137,53$240,51

$448,37

Целевая цена: 

$280
Потенциал роста: 

16%

Целевая цена: 

$520
Потенциал роста: 

16%

Целевая цена: 

$1020
Потенциал роста: 

15%

Целевая цена: 

$155
Потенциал роста: 

13%
Переход Autodesk (ADSK) на систему прямых продаж (вне-

дрена в Австралии и Новой Зеландии, в планах запуск в Се-

верной Америке) и разработка продукта на базе генера-

тивного ИИ обеспечили рост выручки компании в I квар-

тале на 12%, до $1,417 млрд, а доход от подписки поднял-

ся на 11%. Запуск проекта Bernini для создания 3D-объек-

тов из текста и 2D-изображений открывает новые возмож-

ности в ИИ-сегменте. Перспективы увеличения свободного 

денежного потока с переходом на новую модель биллинга 

способствуют усилению инвестиционной привлекательно-

сти эмитента. Все эти факторы создают для акций ADSK вы-

сокий потенциал роста на ближайшие годы.

Microsoft (MSFT) сделала стратегическую ставку на ИИ-тех-

нологии и партнерство с OpenAI. Многомиллиардные ин-

вестиции в эту компанию усиливают позиции ИТ-гиган-

та на рынке ИИ-технологий, в том числе за счет интеграции 

их в облачную платформу Azure. Такие решения, как Azure 

Cognitive Services и Azure Machine Learning, создают ши-

рокие возможности для развития новых продуктов. Конку-

рентное преимущество корпорации обеспечивается дивер-

сифицированным подходом к развитию в направлении ИИ. 

В сочетании с тщательным контролем рисков это делает 

Microsoft лидером ИИ-революции, обеспечивая устойчивый 

рост бизнеса и долгосрочную ценность для акционеров.

Electronic Arts (EA) сохраняет высокий потенциал роста 

за счет интеграции возможностей ИИ. По расчетам руко-

водства, это повысит эффективность разработки игр на 30% 

и расширит сеть пользователей на 50%. Новые решения, на-

правленные на сокращение цикла создания игр и улучше-

ние персонализации, подпитывают оптимизм акционеров. 

Создание студии Ridgeline Games и инвестиции в расшире-

ние вселенной Battlefield доказывают, что приоритетом EA 

остается выпуск качественного контента и внедрение ин-

новаций. Стратегии EA, ориентированные на интеграцию 

ИИ-решений, и надежная структура капитала делают ком-

панию привлекательной для долгосрочных инвестиций.

Super Micro Computer (SMCI) привлекательна для инвести-

ций как ведущий игрок сегмента суперкластеров ИИ с жид-

костным охлаждением, разработанных совместно с NVIDIA, 

AMD и Intel и востребованных компаниями, стремящимися 

сократить расходы на электроэнергию, потребляемую да-

та-центрами. Продуктовый конвейер, оптимизированный 

для центров обработки данных, включающий решения plug-

and-play, серверы, системы хранения данных, сети и ПО, 

даст компании возможность извлечь максимальную выгоду 

из бума ИИ. За I квартал SMCI зафиксировала трехзначный 

рост выручки и операционной прибыли, доказав свою спо-

собность удовлетворять усиливающийся спрос.
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Что для вас цель как для биохакера?
Я определяю для себя цель как активное долголетие. У че-

ловека, который только начинает интересоваться био-

хакингом, возникает огромное количество сложностей, 

первая из которых — концентрироваться на перспективе 

25 лет. Если вы будете стараться  увлечь людей идеей дол-

голетия, вы в первую очередь должны быть готовы к тому, 

что они не пойдут в нужном направлении. Это стоит учи-

тывать тем, кто делает стартапы.

Биохакеры — это энтузиасты, которые много занимают-

ся самообразованием и ищут исследования, доказавшие 

важность и безопасность каких-то действий для здоровья 

в долгосрочной перспективе. Здесь тоже есть проблема: 

никто не может гарантировать, что прочитал все исследо-

вания или что они содержат полную картину рисков.

Как формализовать такую цель? Дожить до 100 
лет, будучи физически и умственно активным.
На мой взгляд, формализовать не так сложно, как визуа-

лизировать. У нас мало перед глазами людей, доживших 

до 100 лет, и так, как мы тоже хотели бы. Недавно я видел 

сюжет про женщину, она ветеран войны и в молодости бы-

ла гимнасткой. Даже сейчас, в возрасте более 90 лет, она 

делает горизонтальную стойку на руках, то есть сохрани-

ла функциональность мышечной системы. Эта женщина, 

естественно, эмоционально позитивна. И это тоже нема-

ловажно. Ее и таких людей, как она, мы можем считать хо-

рошим примером.

Я собираю истории людей, которые в разных возрастных 

группах имеют определенные достижения. Конечно, по-

нятия успеха будут отличаться в папках «50 лет», «60 лет» 

и так далее. В папке «50+» люди выглядят на 40–45, актив-

ны, у них вообще жизнь не поменялась. Если мы возьмем 

папку «80+», то там, скорее всего, уже не будет возмож-

ности полностью сохранять здоровье, но какие-то спор-

тивные достижения останутся, люди будут продуктив-

но работать.

А примеры из папки «100+»?
Я бы особенно выделил людей, которые в этом возрас-

те социализированы и начинают что-то новое. У меня есть 

пример японца, который в 101 год закрыл свою лавку и на-

чал новый бизнес.

Теперь к вопросу формализации. Я считаю, что достаточ-

но легко задать цель именно так: давайте жить, например, 

до 120 лет или давайте не будем умирать вообще.

Почему вы думаете, что сейчас уже 
можно ставить такую цель? Разве наука 
достаточно для этого продвинулась?
Потому что мы расшифровали геном и тем самым полу-

чили инструкцию к человеческому организму. Продолжи-

тельность жизни — это генетически обусловленный при-

знак биологического вида. Имея инструкцию, мы могли бы 

улучшить нашу биологию, чтобы стареть медленнее или 

не стареть. Это уже звучит как инженерная задача. Необ-

ходимо использовать генную инженерию для победы над 

старением, так как просто здорового образа жизни недо-

статочно. По крайней мере, никто не смог с помощью ме-

дицины и ЗОЖ прожить хотя бы 130 лет.

К сожалению, инвестиции в стартапы, которые борются 

со старением, пока меньше $10 млрд. В лекарство от ра-

ка инвестируют $300 млрд в год. То есть мы верим в побе-

ду над старостью в 30 раз меньше, чем в то, что можно по-

бедить онкологические болезни. Тем не менее интересные 

научные результаты в этом направлении есть, и их много.

В начале мая 2024 года стартап DeepMind, принадлежащий 

Google, опубликовал третью версию модели искусствен-

ного интеллекта AlphaFold. С ее помощью можно задать 

свойства и сконструировать белки, которые будут замед-

лять старение. Например, с возрастом в клетках все боль-

ше продуктов распада или есть амилоидные скопления 

в головном мозге, которые, вероятно, являются причиной 

болезни Альцгеймера. Используя AlfaFold, мы можем спро-

ектировать новые белки, никогда не существовашие в при-

роде, которые будут убирать весь этот «мусор».

Темпы научного прогресса сейчас достаточно высоки: каж-

дую неделю-две появляются значительные научные от-

крытия. И биохакингом нужно заниматься для того, что-

бы прожить радикально дольше. Если мы хотя бы про-

сто доживем до момента, когда ученые разработают те-

рапию старения — а это, возможно, произойдет в ближай-

шие 50 лет, — то сможем воспользоваться этой технологи-

ей, чтобы омолодиться.

Но даже теорий, почему происходит 
старение, довольно много.
Сейчас есть более 60 гипотез. Я считаю, это нормально, 

потому что человеческий организм сложный и модель ста-

рения должна быть многофакторной, как и терапия это-

го процесса. Как я это вижу. Во-первых, никуда не денет-

ся ЗОЖ: никакое «лекарство от старости» не поможет че-

ловеку, который поддерживает вредные привычки, лежит 

на диване, питается неправильно. Во-вторых, появится ген-

ная терапия, которая, по сути, будет похожа на вакцина-

цию. Возьмем человека 18 лет. В этом возрасте уже могут 

возникать липидные пятна и начинаться повреждение со-

судов, то есть это одно из самых ранних проявлений ста-

рения. Следовательно, нужна вакцинация от таких состоя-

ний еще в 15 лет.

Дальше, после 40 лет, начинается угасание иммунной сис-

темы, поэтому мы должны заранее предложить генную те-

рапию для иммунитета, и так далее.

То есть прививки по графику?
Да. Допустим, будет инъекция от атеросклероза — и потом 

статины* придется пить на 20 лет позже. Плюс еще интер-

венции, барокамера, препараты, то есть сопутствующая 

терапия старения. Или вот еще пример: менопауза. Еще 

за пять лет до нее в организме женщины сотни тысяч ооци-

тов**, но в момент наступления климакса все они гибнут 

примерно в течение года, то есть быстро включается ме-

ханизм уничтожения. Может быть, это тоже можно предот-

вратить путем терапии.

Звучит как дорогое предприятие.
Деньги не самый главный барьер, основное — это дисци-

плина. Всех долгожителей в возрасте более 110 лет объе-

диняет не то, что они богаты, — как раз наоборот, ни од-

ного миллионера среди них нет. Их объединяет дисципли-

на: все имеют устоявшийся график жизни, которому им не-

сложно следовать.

Что собой представляет ваша платформа 
Biodata? На каком этапе проект сейчас?
На данный момент приложение находится в раннем досту-

пе. Мы реализовали часть функций, прежде всего распоз-

навание медицинских документов. Biodata также анализи-

рует отклонения и сообщает информацию о них.

Сейчас мы работаем над объединением всех данных. Пол-

года назад добавили трекер питания, в котором можно ве-

сти учет рациона. Мы понимаем, что записывать съеденное 

с точностью до грамма мало кому захочется, поэтому вне-

дряем распознавание фото еды, чтобы можно было просто 

ее фотографировать. Мне хотелось бы добиться высокока-

чественного анализа продуктов питания по изображению, 

чтобы подсчитывались клетчатка, все витамины, микроэле-

менты, жирные кислоты.

Если мы сможем собрать в дополнение к фото пищи ин-

формацию о физической нагрузке и посмотреть, какие 

тренировки характерны для пользователя, то сможем оце-

нить достаточность его питания. Сколько вы таурина упо-

требляете, исходя из вашего рациона? Или сколько вита-

мина А? Или вот вы занимаетесь спортом — достаточно 

вам аминокислот или надо их добавить?

Также, анализируя медицинские документы, сможем уви-

деть: допустим, у человека особенности поджелудоч-

ной железы и ему надо, например, часто и дробно питать-

ся, а он голодает и редко принимает пищу. Если в анализах 

повышенный уровень мочевой кислоты, вы можете сразу 

прислать человеку вопросы: ты часто ешь бобовые и крас-

ное мясо, были у тебя в роду люди с подагрой? Конечно, 

точный диагноз ставит только врач, но будет высокий уро-

вень гарантии, что все нужные вопросы заданы, и медику 

остается только разбираться в несостыковках, то есть ре-

шать сложную загадку.

Как заставить людей собирать данные?
С помощью геймификации. В целом наша задача — вовле-

чение людей через игру в познание своего здоровья и за-

боту о нем. И еще одна, последняя цель — монетиза-

ция для человека его данных. Мы хотим сделать в конеч-

ном итоге маркетплейс, в котором человек владеет своими 

данными и может их продавать. В персональной информа-

ции заинтересованы банки, страховые организации, ретей-

леры и многие другие компании.

Кто ваш конкурент?
Компании, которые реализовали цифровой интерфейс 

и механизм интеграции хотя бы двух видов данных, допу-

стим, генетики и анализов. В мире есть не больше шести 

игроков, которые значительно продвинулись в этом. За-

то нейросети преуспевают, поэтому, думаю, конкурентом 

может являться просто жесткий диск или облачный сервис, 

куда вы загрузили свою информацию, а нейросеть посмо-

трела эти данные и задала вам вопрос, а потом сформули-

ровала вывод. Тем не менее думаю, будущее все же не за 

такими решениями, а за структурированными приложени-

ями для здоровья, которые будут использовать ИИ только 

как одну из технологий. 

Биохакер и основатель проекта по анализу 

медицинских данных Biodata Станислав 

Скакун о том, как достичь долголетия

В Японии уже больше 92 тыс. человек  

старше 100 лет — это мировой рекорд

Известнейший рекордсмен по 

продолжительности жизни в мире — 

француженка Жанна Кальман 

прожила 122 года

*Медикаменты для нормализации уровня холестерина **Женские половые клетки46 47
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Как закончился 2024 финансовый год 
для Freedom Holding Corp.
В период с 1 апреля 2023 года по 31 марта 2024-го вы-

ручка холдинга увеличилась на 105,5% год к году, до $1,64 

млрд. Чистая прибыль выросла на 82,4%, до $375 млн. 

Главные драйверы — рост процентного дохода, расши-

рение собственного портфеля ценных бумаг и увеличе-

ние кредитования.

 ` Брокерский бизнес принес $617 млн (+60,4% год к году). 

Число брокерских счетов выросло до 530 тыс.

 ` Выручка от банковского бизнеса поднялась на 151%, 

до $615 млн. Число клиентов Freedom Bank увеличилось 

до 903,5 тыс.

 ` Страховой сегмент заработал $341 млн. Клиентская база 

достигла 533,6 тыс. человек.

 ` Прочие сегменты принесли $62 млн выручки.

Freedom Finance Europe 
переименована в Freedom24
Европейская «дочка» холдинга Freedom Finance Europe 

сменила название на Freedom24, чтобы подчеркнуть соот-

ветствие своих сервисов потребностям клиентов в цифро-

вую эпоху и предоставление им современного и интуитив-

но понятного пользовательского опыта.

Во Freedom Holding Corp. три новых 
члена совета директоров
К холдингу присоединились три новых члена совета ди-

ректоров с опытом управления международными компа-

ниями: Кайрат Келимбетов, Эндрю Гэмбл и Филипп Воге-

лер. Они сосредоточатся на оптимизации корпоративного 

управления и системы риск-менеджмента.

Джейсон Керр, ранее входивший в состав совета дирек-

торов, назначен главным юрисконсультом. В этой роли он 

будет заниматься формированием единой юридической 

структуры Freedom Holding Corp.

Freedom SuperApp заработал в Казахстане
Freedom Bank запустил приложение Freedom SuperApp 

с обновленным дизайном и расширенным функциона-

лом. Пользователям доступны платежи и переводы, по-

купка страховых полисов, обмен валют, управление акти-

вами, брокерский счет, приобретение авиабилетов и мно-

гое другое.

Freedom Capital Markets назначила 
нового главного аналитика
Американское подразделение объявило о назначении Эд-

варда Магуайра на должность директора по аналитиче-

ским исследованиям. Решение укрепит аналитический по-

тенциал Freedom Holding Corp. и приведет к расширению 

покрытия американского фондового рынка.

Тимур Турлов стал председателем 
Консультативного комитета Глобального 
договора ООН в Центральной Азии
Генеральный директор Freedom Holding Corp. стал предсе-

дателем Консультативного комитета Глобального  договора 

ООН в Центральной Азии. Среди задач комитета реше-

ние ключевых проблем региона, таких как трудности с до-

ступом к воде и загрязнение окружающей среды, а также 

развитие инфраструктуры, обеспечение энергетической 

и продовольственной безопасности.

В 2023 году Freedom Holding Corp. стал постоянным чле-

ном Консультативного комитета. Компания также проводит 

масштабную ESG-трансформацию.

Холдинг запустил собственную валюту Freedom
Freedom Bank разработал инновационный инструмент — 

валюту Freedom. Это своеобразный кэшбэк акциями 

холдинга: инструмент привязан к бумагам FRHC по курсу 

1/10 000. Новую валюту можно конвертировать и перево-

дить, ее принимают к оплате за услуги и покупки. Для этого 

нужна мультивалютная карта Freedom Bank.

Freedom24 в числе лучших брокеров 
в Италии и Португалии по версии Rankia
Европейский брокер Freedom24 получил две престижные 

награды Rankia Awards: «Лучший мультипродуктовый бро-

кер» в Италии и «Лучший ETF-брокер» в Португалии. Кроме 

того, Freedom24 вошел в тройку финалистов в категориях 

«Лучший международный брокер» по версии Rankia Italia.

Freedom Holding Corp. поддерживает 
шахматный мир
Freedom Holding Corp. выступил титульным спонсором 

чемпионата мира по корпоративным шахматам. Это зна-

ковое событие было организовано FIDE. Турнир проходил 

очно с 15 по 17 июня в самом сердце финансового райо-

на Нью-Йорка — в историческом здании Cunard. В чемпи-

онате приняли участие 12 команд, состоящих из сотруд-

ников крупнейших компаний мира: Goldman Sachs, Google, 

Deutsche Bank, Freedom Holding Corp. и  других. 

Чем живет Freedom Holding Corp.: дайджест основных событий

Фото: пресс-служба Freedom Holding Corp.

Узнать
больше

Freedom Finance Global PLC (https://www.ffin.global/) – компания, зарегистрированная 
в Международном финансовом центре «Астана» (МФЦА) и действующая по его нормам. 
Freedom Finance Global PLC осуществляет инвестиционную деятельность в качестве 
принципала и агента, проводит управление инвестициями, предлагает инвестиционное 
консультирование и организацию инвестиционных сделок. Лицензия Комитета МФЦА 
по регулированию финансовых услуг AFSA-A-LA-2020-0019 от 21 ноября 2023

Опционы на акции 
30 компаний и биржевые 
индексы. Разнообразьте 
свой трейдинг

Защищайте портфель от ценовых 
колебаний, валютных рисков, 
изменений процентных 
ставок и других событий

Freedom Academy проводит 
курсы по опционам. 
Получите новые знания и навыки

Новые возможности
и стратегии заработка

Хеджирование
рисков

Расширение
кругозора01 02 03
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Глобальный успех
котируется!

FFIN.KZ

Публикация адресована неограниченному кругу лиц и является рекламным предложением публичной компании Freedom Finance Global PLC (Компания) (https://www.�n.global/) без срока действия. Публикация не является инвестиционной рекомендацией
по заключению сделок с ценными бумагами и иными финансовыми инструментами. Компания оказывает брокерские (агентские) услуги на рынке ценных бумаг на территории Международного финансового центра «Астана» (МФЦА) в Республике Казахстан. 
Компания уполномочена осуществлять регулируемые виды деятельности на основании лицензии No. AFSA-A-LA-2020-0019 от 20.05.2020. Владение ценными бумагами и иными финансовыми инструментами всегда сопряжено с рисками: стоимость ценных бумаг 
и иных финансовых инструментов может расти или падать. Результаты инвестирования в прошлом не гарантируют доходов в будущем. Компания не гарантирует и не обещает в будущем доходности вложений, не дает гарантии надежности возможных инвестиций
и стабильности размеров возможных доходов.

ПЕРВЫЙ
БРОКЕР ИЗ СНГ
В ВЫСШЕЙ
ЛИГЕ


